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Ata da Primeira Reunião Ordinária do 
Colegiado do Programa de Pós-
Graduação em Nutrição e Saúde do 
Centro de Ciências da Saúde da 
Universidade Federal do Espírito 
Santo, realizada no dia dezessete de 
fevereiro de dois mil e vinte e dois. 

 

 

No dia dezessete de fevereiro do ano de dois mil e vinte e dois, às oito horas e trinta 

minutos, foi realizada a Primeira Reunião Ordinária do Colegiado do Programa de 

Pós-Graduação em Nutrição e Saúde (PPGNS) do Centro de Ciências da Saúde 

(CCS) da Universidade Federal do Espírito Santo (Ufes) através da plataforma 

Google Meet (https://meet.google.com/hte-jkef-jdf), com a participação dos seguintes 

membros: Ana Paula Lima Leopoldo, André Soares Leopoldo, Andressa Bolsoni 

Lopes, Erica Aguiar Moraes, Fabiano Kenji Haraguchi, Fabíola Lacerda Pires 

Soares, Jackline Freitas Brilhante de São José, José Luis Ramirez Ascheri, Luís 

Carlos Lopes Júnior, Luiz Carlos de Abreu, Luciane Bresciani Salaroli, Maria del 

Carmen Bisi Molina, Miriam Carmo Rodrigues Barbosa, Romeu Paulo Martins Silva, 

Valdete Regina Guandalini. Os docentes Camila Renata Correa Camacho, Carolina 

Perim de Farias, Erika Madeira Moreira da Silva e José Luiz Marques Rocha 

justificaram sua ausência. Presentes também as representantes discentes Gabriela 

Bernabé Braga e Vanusa Felício de Souza. Havendo quórum, o docente Fabiano 

Kenji Haraguchi, Coordenador do PPGNS, deu por aberta a reunião. Pauta: 1. 

Informes e comunicados: 1.1. Boas-vindas aos novos docentes: O professor 

Fabiano Kenji Haraguchi deu boas-vindas aos novos docentes Andressa Bolsoni 

Lopes, Camila Renata Corrêa e Romeu Paulo Martins Silva. 1.2. Reforma da sede 

do PPGNS: O professor Fabiano Kenji Haraguchi apresentou o projeto da reforma 

sendo realizada na sede do programa, ressaltando que a antiga secretaria precisará 

de ter uma destinação após a conclusão da reforma. 1.3. Aprovação ad 

referendum de Banca de qualificação da discente Giuliana Rizzo Taveira: O 

professor Fabiano Kenji Haraguchi aprovou ad referendum a solicitação feita pela 

professora Míriam Carmo Rodrigues Barbosa, que encaminhou a composição da 

banca de qualificação da discente para apresentação do trabalho “Evolução do 
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estado nutricional e fatores clínicos associados em crianças com Alergia à Proteína 

do Leite de Vaca em uso de fórmulas infantis especiais” no dia 04/02/2022 às 14h00, 

com banca de avaliação com a seguinte composição: Míriam Carmo Rodrigues 

Barbosa (Orientador e Presidente da banca), Carolina Perim de Faria 

(Coorientador), Maria del Carmen Bisi Molina (Titular interno); Raquel Bicudo 

Mendonça (Titular externo); Valdete Regina Guandalini (Suplente interno) e Juliana 

Meneses (Suplente externo). 1.4. Aprovação ad referendum de Banca de 

qualificação da discente Patricia Paula da Fonseca Grili: O professor Fabiano 

Kenji Haraguchi aprovou ad referendum a solicitação feita pela professora Valdete 

Regina Guandalini, que encaminhou a composição da banca de qualificação da 

discente para apresentação do trabalho “Consumo de nutrientes e densidade 

mineral óssea em mulheres pós menopausadas” no dia 17/02/2022 às 14h00, com 

banca de avaliação com a seguinte composição: Valdete Regina Guandalini 

(Orientador e Presidente da banca), Taisa Sabrina Silva Pereira (Coorientador), 

Carolina Perim de Faria (Titular interno); Karina Gramani Say (Titular externo); José 

Luiz Marques Rocha (Suplente interno) e Roni Chaim Mukamal (Suplente externo). 

1.5. Aprovação ad referendum de Banca de qualificação da discente Rayne de 

Almeida Marques: O professor Fabiano Kenji Haraguchi aprovou ad referendum a 

solicitação feita pela professora Valdete Regina Guandalini, que encaminhou a 

composição da banca de qualificação da discente para apresentação do trabalho 

“Relação entre fenótipos da sarcopenia e risco de fratura e em mulheres com câncer 

de mama: um estudo de associação” no dia 22/02/2022 às 14h00, com banca de 

avaliação com a seguinte composição: Valdete Regina Guandalini (Orientador e 

Presidente da banca), José Luiz Marques Rocha (Coorientador), Miriam Carmo 

Rodrigues Barbosa (Titular interno); Janine Martins Machado (Titular externo); 

Fabiano Kenji Haraguchi (Suplente interno) e Glenda Blaser Petarli (Suplente 

externo). 1.6. Convite para participar das discussões sobre a restruturação das 

linhas de pesquisa do PPGNS: A Comissão de Ensino convida os docentes do 

programa a participar da discussão sobre as linhas de pesquisa no dia 18/02/2022. 

1.7. Necessidade de apresentação de comprovante vacinal de discentes para a 

participação em atividades presenciais na Ufes: Conforme previsão em 

resolução, todos os discentes que participarem de atividades presenciais no âmbito 
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da universidade devem encaminhar comprovante de vacinação ou laudo certificando 

impossibilidade de fazê-lo à secretaria do PPGNS para registro. 1.8. Aprovação de 

novo regimento geral da Pós-Graduação da Ufes: a partir de 22 de fevereiro de 

2022 passa a vigorar o novo Regimento Geral da Pós-Graduação, e os programas 

terão cento e oitenta dias para adequação dos regimentos internos dos programas. 

2. Aprovação da Ata da 1ª Reunião Extraordinária do Colegiado do PPGNS do 

ano de 2021: A ata foi enviada previamente aos membros do colegiado. Em 

discussão, a ata foi aprovada à unanimidade. 3. Proposta de calendário de 

reuniões para o primeiro semestre de 2022: Foi proposta a realização de reuniões 

nas seguintes datas: 17/03/2022 (quinta-feira) 08h30; 29/04/2022 (sexta-feira) 

08h30; 19/05/2022 (quinta-feira) 08h30; 30/06/2022 (quinta-feira) 08h30; 21/07/2022 

(quinta-feira) 08h30. Em discussão, o professor André Soares Leopoldo solicitou que 

sejam realizadas reuniões às sextas ou no período da tarde, para possibilitar a 

participação dos docentes de outros programas. O coordenador propôs o 

planejamento de inclusão de mais datas alternativas no próximo semestre. A 

proposta foi aprovada à unanimidade. 4. Organização das atividades conforme 

Portaria Normativa 01/2022 da PRPPG e Portaria Normativa 07/2022: O 

professor Fabiano Kenji Haraguchi salientou que até o momento não foi indicada a 

obrigatoriedade de retorno híbrido ou presencial, de forma que propôs a manutenção 

do formato EARTE no primeiro semestre de 2022, caso não haja impedimento do 

CEPE. Em discussão, a proposta foi aprovada à unanimidade. 5. Oferta 2022/1: 

Metodologia da Pesquisa em Nutrição: quarta-feira, de 8 às 12 horas, ofertada pelos 

docentes Erika Madeira Moreira da Silva, Érica Aguiar Moraes e Maria del Carmen 

Bisi Molina; Seminário de Projeto I: Sexta-feira, de 14 às 16 horas, ofertada pelos 

docentes Míriam Carmo Rodrigues Barbosa, Ana Paula Lima Leopoldo, Carolina 

Perim de Faria e José Luiz Marques Rocha; Microbiologia de alimentos avançada: 

disciplina condensada a ser ofertada no mês de abril pela docente Jackline Freitas 

Brilhante de São José; Inovação em processamento de alimentos: terça-feira de 13 

às 18 horas, ofertada pela docente Jackline Freitas Brilhante de São José; Prática 

baseada em evidências: Quarta-feira de 14 às 17 horas, ofertada pelo docente Luís 

Carlos Lopes Junior; Modificações oxidativas e atividade antioxidante de nutrientes e 

compostos presentes nos alimentos: terça-feira de 13 às 18 horas, ofertada pelo 
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docente Fabiano Kenji Haraguchi; Tecido adiposo como centro regulador do 

metabolismo corporal e como órgão endócrino: Segunda-feira de 16 às 18 horas, 

ofertada pela docente Andressa Bolsoni Lopes (disciplina aprovada conforme plano 

apresentado pela docente durante o processo de credenciamento no programa); 

Tópicos especiais em Nutrição I: Princípios em bioestatística: Quarta-feira, das 18 às 

20 horas, ofertada pelo docente Luiz Carlos de Abreu. Em discussão, a proposta de 

disciplina e a oferta foram aprovadas à unanimidade. 6. Solicitação de 

desligamento da discente Mylena Augustinho Giorgette orientada pelo 

professor José Luis Ramirez Ascheri: O professor Fabiano relatou que 

anteriormente foi concedido trancamento à discente, que acabou por solicitar o 

desligamento em função de não ter disponibilidade para se dedicar ao mestrado 

como necessário. Em discussão, o desligamento foi homologado à unanimidade. 7. 

Solicitação de desligamento da discente Júlia Altoé Andrade orientada pela 

professora Rosely Sichieri: O professor Fabiano Kenji Haraguchi relatou que a 

discente não procurou a coordenação acerca do pedido de desligamento, apenas 

enviou o desligamento do programa. Em discussão, foi proposta a realização de 

contato com a discente e adiamento da decisão para a próxima reunião após a 

manifestação da discente. A proposta foi aprovada à unanimidade. 8 Solicitação de 

desligamento da professora Rosely Sichieri: O coordenador relatou que a 

docente já havia comunicado seu desejo de se desligar do programa anteriormente, 

e não tendo mais orientações pendentes, formalizou o pedido de desligamento. Em 

discussão, a proposta foi homologada à unanimidade. 10. Solicitação de 

trancamento de matrícula da discente Mariana Guadagnini Lisboa Soares 

orientada pela professora Erika Madeira Moreira da Silva: O professor André 

Soares Leopoldo relatou que “O presente processo trata de solicitação de 

trancamento de matrícula do mestrado por 6 meses da discente Mariana Guadagnini 

Lisboa Soares. O pedido traz como justificativa para o afastamento que a discente 

tem um bebê pequeno que não está tendo uma boa adaptação quando ela está 

ausente, fora de casa. Por conta disso, ela necessita desse tempo para que com 

calma haja a adaptação do recém-nascido e obtenha um melhor aproveitamento em 

cursar o mestrado, uma vez que que da forma como está, a mesma não está 

conseguindo apresentar um bom rendimento. Consta no processo, o pedido da 
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aluna, via email, com as devidas justificativas. Cabe ressaltar que o pedido é 

permitido junto ao PPGNS de acordo com o Regimento Atual, devendo ser analisado 

pelo Colegiado. O Art. 26. traz a seguinte redação ‘Será o trancamento de matrícula 

por um período máximo de 6 (seis) meses, quando ocorrer motivo devidamente 

justificado por escrito e analisado pelo Colegiado Acadêmico’. Todavia, segundo Art. 

48. da Resolução/CEPE/UFES/No 3, de 28 de janeiro de 2022, poderá ser 

concedida licença para tratamento da saúde por até 6 (seis) meses para o mestrado 

e até 1 (um) ano para o doutorado. Outra possibilidade permitida é a Licença 

Gestante ou Adotante. Dentro desse contexto, não vejo motivo devidamente 

justificado e amparo legal para o atendimento do pedido da discente, uma vez que 

este não atende à duas possibilidades regimentais previstas. Considerando o 

exposto e o que estabelece a da Resolução/CEPE/UFES/No 3, de 28 de janeiro de 

2022, sou de parecer desfavorável, S.M.J., ao pedido de Solicitação de 

Trancamento de Matrícula do Mestrado da discente Mariana Guadagnini Lisboa 

Soares. Destaco que tal deferimento pode abrir precedente para outros pedidos não 

previstos legalmente”. Em discussão, o professor Luíz Carlos de Abreu salientou que 

em caso de necessidade existe a possibilidade de solicitação posterior de 

prorrogação de prazos da aluna. Em discussão, a proposta foi aprovada à 

unanimidade. 11. Solicitação de credenciamento da docente Karolini Zuqui 

Nunes – Relato da Comissão de credenciamento e recredenciamento: O 

professor Luís Carlos Lopes Junior, presidente da comissão, leu o relatório final: 

“Após análise criteriosa das planilhas de pontuação científica e acadêmica de acordo 

com a Resolução Interna nº 03/2017 do Programa, a Comissão de Credenciamento 

e Recredenciamento do PPGNS/UFES, apresenta a pontuação verificada da 

docente solicitante. Recomendamos que a docente seja acolhida na condição de 

Docente Permanente da Linha de Pesquisa 3 – ‘Adaptações Bioquímicas e 

Fisiológicas em Modelos de Intervenção Nutricional’ uma vez que atingiu os critérios 

mínimos estabelecidos para o credenciamento de docentes permanentes via fluxo 

contínuo.” Em discussão, a proposta de inclusão da docente no quadro de docentes 

do programa foi aprovada à unanimidade. 12. Solicitação de aprovação do Plano 

de trabalho do professor Romeu Paulo Martins Silva: O coordenador relatou que 

se trata de um plano de trabalho padronizado para convênios, previamente 
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encaminhado aos membros do colegiado junto à convocação para a presente 

reunião. Em discussão, o plano de trabalho apresentado foi aprovado à 

unanimidade. 13. Solicitação de aprovação de Banca de qualificação da 

discente Mary Zanandreia dos Santos Gambarini: A professora Luciane Bresciani 

Salaroli encaminhou a composição da banca de qualificação da discente para 

apresentação do trabalho “Fatores associados ao ganho de peso interdialítico em 

usuários de serviços de hemodiálise da região metropolitana da Grande Vitória” no 

dia 04/03/2022 às 09h00, com banca de avaliação com a seguinte composição: 

Luciane Bresciani Salaroli (Orientador e Presidente da banca), Monica Cattafesta 

(Coorientador), Fabiano Kenji Haraguchi (Titular interno); Mirian Fioresi (Titular 

externo); Luiz Carlos de Abreu (Suplente interno) e Edson Theodoro dos Santos 

Neto (Suplente externo). Em discussão, a proposta de banca foi aprovada à 

unanimidade. 14. Solicitação de aprovação de Banca de qualificação da 

discente Laís Lago Marinho: A professora Maria del Carmen Bisi Molina 

encaminhou a composição da banca de qualificação da discente para apresentação 

do trabalho “Consumo de álcool e obesidade em participantes do ELSA-Brasil: 

análise prospectiva” no dia 08/03/2022 às 09h00, com banca de avaliação com a 

seguinte composição: Maria del Carmen Bisi Molina (Orientador e Presidente da 

banca), Gláucia Cristina de Campos (Coorientador), José Luiz Marques Rocha 

(Titular interno); Márcia Mara Corrêa (Titular externo); Valdete Regina Guandalini 

(Suplente interno) e Taísa Sabrina Silva Pereira (Suplente externo). Em discussão, a 

proposta de banca foi aprovada à unanimidade. Em discussão, a proposta de banca 

foi aprovada à unanimidade. 15. Solicitação de aprovação de Banca de 

qualificação do discente Pedro Antonio Souza de Almeida: A professora Míriam 

Carmo Rodrigues Barbosa encaminhou a composição da banca de qualificação da 

discente para apresentação do trabalho “Associação entre os níveis de Vitamina D e 

o metabolismo do Ferro em crianças e adolescentes” no dia 11/03/2022 às 09h00, 

com banca de avaliação com a seguinte composição: Míriam Carmo Rodrigues 

Barbosa (Orientador e Presidente da banca), Fabiano Kenji Haraguchi (Titular 

interno); José Geraldo Mill (Titular externo); José Luiz Marques Rocha (Suplente 

interno) e Rafael de Oliveira Alvim (Suplente externo). Em discussão, a proposta de 

banca foi aprovada à unanimidade. 16. Solicitação de aproveitamento de créditos 
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da discente Patricia Paula da Fonseca Grili: A relatora, professora Fabíola 

Lacerda Pires Soares relatou que “Ao consultar o Regimento Interno do PPGNS, em 

seu artigo 30 é estabelecido que ‘Art. 30. A critério do Colegiado Acadêmico, será 

concedido o aproveitamento de, no máximo, 8 (oito) créditos de disciplinas 

oferecidas por outros Programas de Pós-Graduação, tanto da Ufes como de outras 

Instituições de Ensino Superior (IES) e pesquisa do Brasil, reconhecidos pela Capes 

e do exterior, desde que tenham sido cursados dentro do período de 36 (trinta e 

seis) meses, contados a partir da data de obtenção dos créditos’ Portanto, 

considerando o exposto no Regimento Interno, e salvo melhor juízo, sou de parecer 

FAVORÁVEL ao aproveitamento de 08 créditos (Dietas e Doenças crônicas não 

Transmissíveis e Fragilidade no Idoso: Prevenção e Intervenções Relacionadas à 

Nutrição e Atividade Física).” Em discussão, a solicitação foi aprovada à 

unanimidade. 18. Solicitação de aproveitamento de créditos da discente 

Cleodice Alves Martins: A análise da solicitação foi retirada de pauta para inclusão 

de documentos necessários à análise do requerimento. 19. Solicitação de 

aproveitamento de créditos da discente Camila Vilarinho Vidigal: A professora 

Carolina Perim de Faria relatou que “O processo está devidamente documentado e 

dentro das normas previstas no regimento interno do PPGNS. A discente solicita 

aproveitamento de 4 créditos referentes à disciplina ‘Bases Moleculares 

Metabolismo Energético’, e, salvo melhor juízo, sou de parecer favorável. Faço 

apenas a ressalva que o programa da disciplina apresentado está vinculado ao 

PPGNS, enquanto deveria estar vinculado ao PPG no qual foi cursada”, em relação 

ao segundo aproveitamento solicitado, relatou que “O processo está devidamente 

documentado e dentro das normas previstas no regimento interno do PPGNS. A 

discente solicita aproveitamento de 4 créditos referentes à disciplina ‘Fragilidade no 

Idoso: Prevenção e Intervenções Relacionadas à Nutrição e Atividade Física’ e, 

considerando o conceito recebido, salvo melhor juízo, sou de parecer favorável à 

solicitação com atribuição da nota 10”. Em discussão, as solicitações foram 

aprovadas à unanimidade. Devido ao horário e a perda do quórum, a reunião foi 

encerrada e prorrogada a análise dos itens de pauta remanescentes para a próxima 

reunião e eu, Mônica Cristina Wanderley, lavrei a presente ata que, após lida e 

aprovada, será assinada. 
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Vitória, 17 de fevereiro de 2022. 

 

 

 
_______________________________ 

Mônica Cristina Wanderley 
Secretária do PPGNS / CCS / UFES 

 
_______________________________ 

Fabiano Kenji Haraguchi 
Coordenador do PPGNS / CCS / UFES 
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Ata da Segunda Reunião Ordinária do 
Colegiado do Programa de Pós-
Graduação em Nutrição e Saúde do 
Centro de Ciências da Saúde da 
Universidade Federal do Espírito 
Santo, realizada no dia dezessete de 
março de dois mil e vinte e dois. 

 

 

No dia 17 de março do ano de dois mil e vinte e dois, às oito horas e trinta minutos, 

foi realizada a Segunda Reunião Ordinária do Colegiado do Programa de Pós-

Graduação em Nutrição e Saúde (PPGNS) do Centro de Ciências da Saúde (CCS) da 

Universidade Federal do Espírito Santo (Ufes) através da plataforma Google Meet 

(https://meet.google.com/hte-jkef-jdf), com a participação dos seguintes membros: 

Ana Paula Lima Leopoldo, André Soares Leopoldo, Andressa Bolsoni Lopes, Carolina 

Perim de Farias, Erica Aguiar Moraes, Fabiano Kenji Haraguchi, Fabíola Lacerda Pires 

Soares, Jackline Freitas Brilhante de São José, José Luiz Marques Rocha, Karolini 

Zuqui Nunes, Luciane Bresciani Salaroli, Luís Carlos Lopes Júnior, Luiz Carlos de 

Abreu, Maria del Carmen Bisi Molina, Miriam Carmo Rodrigues Barbosa e Valdete 

Regina Guandalini. Presentes também os representantes discentes Gabriela Bernabé 

Braga, Roberto Júnio Gomes Silva, Vanusa Felício de Souza. Havendo quórum, o 

docente Fabiano Kenji Haraguchi, Coordenador do PPGNS, deu por aberta a reunião. 

Pauta: 1. Informes e comunicados: 1.1. Boas-vindas à docente Karolini Zuqui 

Nunes: A professora que ingressou no programa através do fluxo contínuo na 1ª 

Reunião Ordinária do ano de 2022. 1.2. Situação da professora Camila Renata 

Corrêa: Foi realizado contato com a professora, mas em decorrência do vínculo como 

técnica e não docente junto à UNESP, não seria possível o convênio com a Ufes, 

tendo se desligado do PPGNS. 1.3. Aula inaugural Turma 2022: Ainda não há uma 

data definida, mas foram feitas sugestões pelos docentes Luiz Carlos de Abreu 

(apresentação com o tema relação discente-orientador) e da professora Maria del 

Carmen Bisi Molina (propôs a apresentação de curta a respeito de insegurança 

alimentar e obesidade infantil e debates sobre o tema), o professor Fabiano Kenji 

Haraguchi propôs que fossem executadas ambas as propostas no dia 04 de abril de 

2022 às 16 horas. 1.4. Edital 16/2022 da CAPES: O edital foi publicado no dia 14, e 
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trata do programa de “pós-doutorado estratégico”, que concede bolsa para pós-

doutorandos executarem projetos dentro de programas de pós-graduação 

emergentes ou em consolidação. O coordenador propôs que o programa apresente 

projeto para se candidatar às bolsas. As propostas devem ser encaminhadas à 

PRPPG até 20 de abril, sendo necessária O professor Fabiano propôs que os 

docentes interessados criem um grupo de trabalho para compor as propostas do 

grupo, sendo liderados pela professora Maria del Carmen Bisi Molina e Luiz Carlos de 

Abreu, sob a coordenação do professor Fabiano Kenji Haraguchi. 1.5. Solicitação de 

informações referentes à plataforma Sucupira: O professor Fabiano Kenji 

Haraguchi salientou que foi enviado pedido de informações por e-mail aos docentes, 

solicitou a colaboração no sentido de enviar as informações, observando que foi 

prorrogado o prazo para envio. 1.6. Reforma do PPGNS: o coordenador observou 

que as obras estão avançadas, e prevista a conclusão após a finalização das 

instalações elétricas. 1.7. Aprovação ad referendum da banca de qualificação da 

discente Gabriela Bernabé Braga: O coordenador adjunto, professor Luís Carlos 

Lopes Júnior, aprovou a proposta de composição de banca de qualificação para 

apresentação do trabalho “Qualidade da dieta, composição corporal e marcadores 

bioquímicos do estado nutricional e inflamatório de indivíduos submetidos à cirurgia 

bariátrica” com a seguinte composição: Fabiano Kenji Haraguchi (orientador), Rogério 

Graça Pedrosa (coorientador), Valdete Regina Guandalini (titular interno), Mariana 

Carvalho de Menezes (titular externo), Luciane Bresciani Salaroli (suplente interno) e 

Daniela da Silva Oliveira (titular externo); a data da apresentação foi posteriormente 

adiada. 1.7. Oferta de disciplinas: O professor Luiz Carlos de Abreu apresentou 

proposta de oferta de disciplinas ofertadas em língua inglesa junto à USP, como parte 

do processo de internacionalização do programa. 2. Aprovação da Ata da 1ª 

Reunião Ordinária do Colegiado do PPGNS do ano de 2022: A ata foi enviada 

previamente aos membros do colegiado. Em discussão, a ata foi aprovada à 

unanimidade. 3. Mudança de orientação da discente Júlia Altoé de Andrade: a 

discente passa a ser orientada pelo professor Luís Calos de Abreu e coorientada pela 

professora Luciane Bresciani Salaroli. Em discussão, a proposta foi aprovada à 

unanimidade. 4. Solicitação do professor Fabiano Kenji Haraguchi de inclusão 

do professor Valério Garrone Baraúna como coorientador da discente Amanda 

Este documento foi assinado digitalmente por FABIANO KENJI HARAGUCHI
Para verificar o original visite: https://api.lepisma.ufes.br/arquivos-assinados/469872?tipoArquivo=O
Este documento foi assinado digitalmente por MONICA CRISTINA WANDERLEY
Para verificar o original visite: https://api.lepisma.ufes.br/arquivos-assinados/470025?tipoArquivo=O



UNIVERSIDADE FEDERAL DO ESPÍRITO SANTO 

CENTRO DE CIÊNCIAS DA SAÚDE 

PROGRAMA DE PÓS-GRADUAÇÃO EM NUTRIÇÃO E SAÚDE 

 

 

Página  de . 

Motta de Bortoli: Texto. Em discussão, a proposta foi aprovada à unanimidade. 5. 

Solicitação de aprovação de Banca de qualificação da discente Amanda Rangel 

Madureira: “Influência da Dieta Hiperlipídica na Expressão de Vias Inflamatórias 

de Tecidos Adiposos e Hepático em Ratos Resistentes à Obesidade”: Em 

decorrência de mudança da composição da banca, o item foi retirado de pauta. 6. 

Solicitação de aprovação de Banca de defesa da discente Natália Rubim de 

Medeiros Gottardi: “Comer transtornado e fatores associados em universitários 

durante a primeira onda da pandemia da COVID-19”: Proposta de defesa no dia 29 

de abril de 2022 às 13h30, com a seguinte composição: Fabíola Lacerda Pires Soares 

(orientadora), Luciane Bresciani Salaroli (coorientadora), José Luiz Marques Rocha 

(titular interno), Fernanda Rodrigues de Oliveira Penaforte (titular externo), Valdete 

Regina Guandalini (suplente interno) e Flávia Gonçalves Micali (suplente externo. Em 

discussão, a composição da banca foi aprovada à unanimidade. 7. Solicitação de  

Aproveitamento de créditos da discente Amanda Motta de Bortorli – Relatora 

professora Valdete Regina Guandalini: “Trata a presente solicitação, da aluna 

Amanda Motta de Bortoli, para aproveitamento de atividade acadêmica, referente à 

realização da disciplina online intitulada ‘Ritmos Circadianos e Sua Influência na 

Fisiologia e Nutrição’, com a carga horária de 30 horas, realizada no Programa de 

Pós-graduação em Saúde e Nutrição (PPGSN) – Universidade Federal de Ouro Preto, 

no período 2021/2. Após análise da documentação e estando em consonância com o 

Regimento Interno no 04, que estabelece normas para aproveitamento de créditos em 

disciplina no âmbito do Programa de Pós-Graduação em Nutrição e Saúde da UFES, 

em seu artigo 30, sou de parecer favorável à concessão de 02 créditos para a referida 

aluna”. Em discussão, o relato foi aprovado à unanimidade. 8 Apresentação das 

propostas, ações e resultados do Planejamento Estratégico do PPGNS em 2021: 

O coordenador relatou que algumas medidas oriundas dos trabalhos do Planejamento 

Estratégico precisarão ser aprovadas pelo colegiado. Neste sentido, salienta que é 

preciso o conhecimento dos objetivos e propostas contidas no documento para 

contextualizar e direcionar as decisões do colegiado. Salientou que a reestruturação 

das linhas já está em fase de aprovação, o relatório sobre disciplinas ofertadas será 

realizado após a alteração de linhas pela comissão de ensino, os formulários de 

avaliação de disciplinas já foram definidos pela comissão de autoavaliação, foram 
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criadas novas disciplinas, em relação ao corpo docente foi realizado processo seletivo 

e está em fase de conclusão a proposta de novo regulamento de credenciamento, 

vem sendo realizada a divulgação regular de editais, foi realizada a expansão e 

melhoria do espaço físico (sala de aula e secretaria), realização de autoavaliação 

anualmente. Como proposta, foi sugerida a criação de comissão para analisar 

manuscritos e bancas anteriormente à defesa. Em discussão, os docentes salientaram 

a duplicidade de análise, entendendo que os trabalhos e bancas precisam ser 

analisados pelo próprio orientador, sendo sugerido a utilização de aplicativos 

detectores de plágio e análise pelo colegiado, e utilização de relatores para aprovação 

pelo colegiado, salientando a necessidade de estabelecimento de critérios claro para 

essa avaliação. Foi proposta também a criação de uma comissão para promover 

internacionalização em uma próxima reunião. Desta forma, o coordenador salientou 

que serão encaminhados itens para aprovação do colegiado nas próximas reuniões. 

9. Proposta de nome e descrição das novas linhas de pesquisa – Comissão de 

Ensino: Conforme decidido em reunião anterior, a comissão trabalhou na proposta de 

nomenclatura, sendo a proposta de manutenção do nome e descrição da linha 2, e a 

união das linhas 1 e 3 sob a nomenclatura “Alimentos, dietética e nutrição” com a 

seguinte descrição “Tem como objetivo o estudo das características e propriedades 

se alimentos, nutrientes e não nutrientes, preparações, novos alimentos 

desenvolvidos, além de seus efeitos sobre o estado nutricional, processos 

bioquímicos e metabólicos em modelos experimentais”. Em discussão, a proposta foi 

aprovada à unanimidade. 10. Relatório da Autoavaliação do PPGNS 2021: A 

professora Jackline Freitas Brilhante de São José, presidente da comissão, relatou 

que as fichas de avaliação foram revisadas com a finalidade de melhorar a coleta de 

informações, assim como a utilização de sistemas diversos para coleta e análise de 

dados. A professora salientou a participação de 90% dos docentes e 

aproximadamente 60% dos discentes, salientando que neste ano os apresentaram 

um grande número de sugestões nas avaliações de disciplinas. Em relação a 

publicações, foi identificado a publicação por parte dos egressos, ainda que 

tardiamente. O conteúdo integral da avaliação será disponibilizado para todos, para 

aprovação do relatório final na próxima reunião. 11. Retorno presencial: Ainda não 

há definição referente às optativas, somente as obrigatórias serão necessariamente 
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presenciais, sendo necessário ainda aguardar a publicação de resolução própria da 

PRPPG, de modo que fica prejudicada a discussão. 12. Processo Seletivo 2022 - 

Matrículas e convocação de suplentes: O professor Fabiano Kenji Haraguchi 

relatou que 18 alunos compareceram às matrículas, sendo necessária a convocação 

de três suplentes, indicados pela comissão responsável pelo processo seletivo. Em 

discussão, a proposta foi aprovada à unanimidade. Nada mais havendo a tratar, a 

reunião foi encerrada e eu, Mônica Cristina Wanderley, lavrei a presente ata que, após 

lida e aprovada, será assinada. 

 

Vitória, 17 de março de 2022. 

 

 
_______________________________ 

Mônica Cristina Wanderley 
Secretária do PPGNS / CCS / UFES 

 
_______________________________ 

Fabiano Kenji Haraguchi 
Coordenador do PPGNS / CCS / UFES
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Ata da Terceira Reunião Ordinária do 
Colegiado do Programa de Pós-Graduação 
em Nutrição e Saúde do Centro de Ciências 
da Saúde da Universidade Federal do 
Espírito Santo, realizada no dia vinte e nove 
de abril de dois mil e vinte e dois. 

 

 

No dia 29 de abril do ano de dois mil e vinte e dois, às oito horas e trinta minutos, foi 

realizada a Terceira Reunião Ordinária do Colegiado do Programa de Pós-Graduação em 

Nutrição e Saúde (PPGNS) do Centro de Ciências da Saúde (CCS) da Universidade 

Federal do Espírito Santo (Ufes) através da plataforma Google Meet 

(https://meet.google.com/hte-jkef-jdf), com a participação dos seguintes membros: Ana 

Paula Lima Leopoldo, André Soares Leopoldo, Carolina Perim de Farias, Érica Aguiar 

Moraes, Erika Madeira Moreira da Silva, Fabiano Kenji Haraguchi, José Luis Ramirez 

Ascheri, José Luiz Marques Rocha, Karolini Zuqui Nunes, Luciane Bresciani Salaroli, Miriam 

Carmo Rodrigues Barbosa e Valdete Regina Guandalini. Justificaram sua ausência os 

docentes Andressa Bolsoni Lopes, Fabíola Lacerda Pires Soares, Jackline Freitas Brilhante 

de São José e Maria del Carmen Bisi Molina. Presentes também os representantes 

discentes Gabriela Bernabé Braga, Guilherme Augusto Loiola Passos, Fernanda Duarte 

Mendes e Vanusa Felício de Souza. Havendo quórum, o docente Fabiano Kenji Haraguchi, 

Coordenador do PPGNS, deu por aberta a reunião. Pauta: 1. Informes e comunicados: 

1.1. Aprovação ad referendum da banca de defesa do discente Thierry Lemos da 

Silva: Apresentação do trabalho “Efeito da suplementação de Capsaicina sobre a 

performance no Crossfit”, com proposta de defesa no dia 26 de abril de 2022 às 10h00, 

com a seguinte composição: Lucas Guimarães Ferreira (orientador), André Soares 

Leopoldo (coorientador), Valdete Regina Guandalini (titular interno), Mário Alves de 

Siqueira Filho (titular externo), Fabiano Kenji Haraguchi (suplente interno) e Adriano Fortes 

Maia (suplente externo). 1.2. Aprovação ad referendum da banca do discente Vinicius 

Valois Pereira Martins: Apresentação do trabalho “Influência da dieta hiperlipídica 

saturada sobre a morfologia cardíaca em animais propensos e resistentes à obesidade”, 

com proposta de defesa no dia 28 de abril de 2022 às 14h30, com a seguinte composição: 

André Soares Leopoldo (orientador), Ana Paula Lima Leopoldo (coorientadora), Fabiano 
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Kenji Haraguchi (titular interno), Silvio Assis de Oliveira Júnior (titular externo), Érica Aguiar 

Moraes (suplente interno) e Emiliano Horacio Medei (suplente externo). 1.3. Desistência 

da discente Shyrlene Medeiros Guimarães e convocação da suplente Karina Pinto 

Pedrosa Matos: A discente foi aprovada no processo seletivo 2022, mas acabou desistindo 

antes do início das aulas. Desta forma, foi convocada a próxima suplente, que será 

orientada pelo professor Romeu Paulo Martins Silva. 1.4. Eleição de representantes 

discentes da turma 2022: O coordenador relatou que foi realizada consulta aos discentes 

da turma nova, tendo sido indicados como representante e suplente os discentes Fernanda 

Duarte Mendes e Guilherme Augusto Loiola Passos, dando boas vindas aos representantes 

presentes na reunião. 1.5. Editais 16/2022 da CAPES e PROAPEM: o coordenador relatou 

que foram elaboradas propostas referentes aos dois editais durante o período do recesso. 

Em relação ao edital para bolsas de pós-doutorado, cada universidade pode apresentar 10 

propostas, de modo que na Ufes serão 5 propostas de cursos nota 3. Após a aprovação no 

âmbito da Ufes, a proposta será encaminhada à CAPES. Já em relação ao PROAPEM, 

edital para programas emergentes da FAPES, sendo selecionados 10 programas para 

receber os recursos. 1.6. Parecer da Procuradoria da Ufes sobre o novo Regulamento 

Geral da Pós-Graduação: O coordenador destacou que, conforme documento 

encaminhado, o novo regulamento geral tem aplicação imediata a todos os discentes, não 

havendo direito adquirido referente ao regimento geral anterior. 1.7. Atualização de 

projetos de pesquisa na Plataforma Sucupira e site do programa: O coordenador 

relatou que foi encaminhado e-mail com formulário para atualização, inclusão ou 

encerramento de projetos de pesquisa a todos os docentes. A atualização é necessária 

para registros na plataforma sucupira e atualização das informações do site do programa. 

2. Aprovação das Atas da 2ª Reunião Ordinária do Colegiado do PPGNS do ano de 

2022, da 1ª Reunião Extraordinária do Colegiado do PPGNS do ano de 2022 e 2ª 

Reunião Extraordinária do Colegiado do PPGNS do ano de 2022: As atas foram 

enviadas previamente aos membros do colegiado. Em discussão, as atas foram aprovadas 

à unanimidade. 3. Solicitação de aprovação de Certificados de Proficiência: A 

Comissão de análise de certificação de proficiência analisou os certificados de proficiência 

dos discentes. Em relato, os professores José Luiz Marques Rocha e Fabiano Kenji 

Haraguchi, decidiram que “Declaramos para os devidos fins que os discentes listados a 

seguir apresentaram certificados compatíveis ao exigido pelo Programa de Pós-Graduação 
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em Nutrição e Saúde da UFES e, portanto, são considerados proficientes em inglês: 

Manueli Monciozo Domingos (UFSC), Amanda Machado Fiorotti (Faculdade Saberes), Julia 

Anhoque Cavalcanti Marcarini (iTEP), Patricia Sthel Caiado Ventorim (iTEP), Fernanda 

Zobole Peterle (iTEP), Rebeca Ferreira de Oliveira Souza (iTEP)”. Em discussão, o relato 

foi aprovado à unanimidade. 4. Solicitação de aprovação do Relatório final de 

autoavaliação referente ao ano de 2021: Após encaminhamento da versão final do texto, 

o coordenador colocou em votação a aprovação da redação final do documento. Em 

discussão, a proposta foi aprovada à unanimidade. 5. Solicitação de aproveitamento de 

disciplinas da discente Cleodice Alves Martins: O relator da solicitação, o professor José 

Luiz Marques Lopes, concluiu que “Venho por meio deste, avaliar a solicitação feita pela 

discente Cleodice Alves Martins quanto ao aproveitamento de disciplinas conforme previsto 

no artigo 30 do atual Regimento Interno do PPGNS/UFES. A discente apresenta formulário 

corretamente preenchido e assinado pela orientadora, além dos documentos 

comprobatórios referentes a 5 disciplinas que totalizam 12 créditos. Após análise dos 

documentos apresentados considero que as disciplinas (1) Estudos epidemiológicos 

multicêntricos em doenças crônicas não transmissíveis - 2 créditos; (2) Genômica 

nutricional no contexto das doenças crônicas não transmissíveis - 4 Créditos; e (3) Pesquisa 

qualitativa em saúde e nutrição - 2 créditos; são aquelas com o escopo mais alinhado a 

linha de pesquisa da solicitante. Neste sentido, salvo melhor juízo, sou de parecer favorável 

ao respectivo aproveitamento considerando o teto máximo de 8 créditos conforme 

determinado pelo referido Regimento”. Em discussão, o relato foi aprovado por 

unanimidade. 6. Solicitação de aproveitamento de disciplinas da discente Bianka de 

Freitas Cordeiro Bassini Tosta: Retirado de pauta devido à ausência da relatora 

professora Maria del Carmen Bisi Molina. 7. Solicitação de aproveitamento de atividades 

da discente Aline Carvalho Salvador Medeiros: A relatora da solicitação, a professora 

Érica Aguiar Moraes, concluiu que “O presente processo trata da solicitação de 

aproveitamento de Créditos em Atividades acadêmicas da discente Aline Carvalho 

Salvador Medeiros. Junto ao formulário de solicitação foi apresentada cópia da publicação 

intitulada Avaliação das boas práticas de manipulação de alimentos em lanchonetes da 

região metropolitana da Grande Vitória, Espírito Santo como componente do livro intitulado 

Tecnologia e microbiologia sob a perspectiva da segurança alimentar – volume 2 ISNB:978-

65-5360-066-9, indicando Atividade acadêmica III - Publicação de capítulo de livro. 
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Segundo a Resolução Interna 004, o aproveitamento da atividade poderá ser contabilizada 

em 2 créditos. Assim, estando o processo devidamente instruído, salvo melhor juízo, sou 

de parecer favorável ao aproveitamento”. Em discussão, o relato foi aprovado à 

unanimidade. 8 Solicitação de aproveitamento de atividades da discente Priscila 

Endlich Lozer: A relatora da solicitação, a professora Erika Madeira Moreira da Silva, 

concluiu que “De acordo com o material apresentado (capítulo de livro publicado em revista 

com corpo editorial e em coautoria com o orientador) sou s.m.j. de parecer favorável à 

solicitação dos créditos”. Em discussão, o relato foi aprovado por unanimidade. 9. 

Solicitação de desligamento da discente Mariana Guadagnini Lisboa Soares: O 

professor Fabiano Kenji Haraguchi relatou que se trata da discente que anteriormente teve 

o trancamento negado. A professora Erika Madeira Moreira da Silva, orientadora da 

discente, relatou que após a gestação a discente vinha apresentando problemas de 

rendimento nas disciplinas e atividades do mestrado, e que após discussão, optou pela 

solicitação de desligamento. Em discussão, a solicitação foi homologada à unanimidade. 

10. Solicitação de aprovação de banca de qualificação da discente Gabriela Bernabé 

Braga: Apresentação do trabalho “Qualidade da dieta, composição corporal e marcadores 

bioquímicos do estado nutricional e inflamatório de indivíduos submetidos à cirurgia 

bariátrica”, com proposta de qualificação no dia 18 de maio de 2022 às 13h30, com a 

seguinte composição: Fabiano Kenji Haraguchi (orientador), Rogério Graça Pedrosa 

(coorientador), Luciane Bresciani Salaroli (titular interno), Mariana Carvalho de Menezes 

(titular externo), Fabíola Lacerda Pires de Soares (suplente interno) e Daniela da Silva 

Oliveira (suplente externo). Em discussão, verificou-se que a proposta de composição de 

banca não atende aos requisitos do Regimento Geral da Pós-Graduação, tendo em vista 

que o membro externo não pode ser docente da Ufes, sendo retirado de pauta. 11. 

Proposta de avaliação de composição de bancas de defesa por meio de relatos: O 

professor Fabiano Kenji Haraguchi observou a necessidade de análise mais cuidadosa das 

bancas de defesa. A professora Valdete Regina Guandalini apontou a necessidade de 

criação de parâmetros de avaliação padronizados para facilitar o processo de avaliação da 

banca. A professora Miriam Carmo Rodrigues Barbosa sugeriu a criação de um “check list” 

para balizar a análise da composição das bancas. O coordenador sugeriu que seja criada 

uma resolução interna e formulário com critérios para avaliação através de relato. Os 

professores José Luiz Marques Rocha, Valdete Regina Guandalini e Míriam Carmo 
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Rodrigues Barbosa se voluntariaram a compor comissão para criação de proposta de 

regimento. Em discussão, a proposta foi aprovada à unanimidade. 12. Proposta de 

instituição de Comissão de Internacionalização: O professor Fabiano Kenji Haraguchi 

destacou a necessidade de ações concretas de internacionalização para ter pontuação 

referentes a esse critério, sendo alvo de avaliação tanto da CAPES quanto elemento de 

avaliação em diversos editais. Desta forma, propõe a criação de uma comissão de 

internacionalização com a seguinte composição: José Luis Ramirez Ascheri, Luís Carlos 

Lopes Júnior e Luís Carlos de Abreu como presidente da comissão. Em discussão, a 

criação e composição da comissão foram aprovadas à unanimidade. 13. Implementação 

de bolsas FAPES: A professora Erika Madeira Moreira da Silva relatou a situação de 

seleção de bolsistas, relatando que a segunda colocada da linha 2 tem impedimento para 

recebimento de bolsa. O professor André Soares Leopoldo salientou que na ausência de 

bolsas para atender ao primeiro colocado de cada linha teria que ser atendido, de forma 

que no impedimento do recebimento de bolsa por parte da primeira candidata da Linha 2, 

a próxima convocada deveria ser a 1ª colocada da Linha 3. Dessa forma, foi sugerida à 

comissão a revisão das normas de divisão de bolsas, e aprovada a convocação da 

candidata da Linha 3 à unanimidade. 14. Outros assuntos: A professora Erika Madeira 

Moreira da Silva relatou a dificuldade de reunião da comissão de bolsas, propondo a 

redução dos docentes na comissão. As professoras Valdete Regina Guandalini e Érica 

Aguiar Moraes se propuseram a sair da comissão, tendo em vista a participação em outras 

comissões. Em discussão, foi proposta foi aprovada à unanimidade. Nada mais havendo a 

tratar, a reunião foi encerrada e eu, Mônica Cristina Wanderley, lavrei a presente ata que, 

após lida e aprovada, será assinada. 

 

Vitória, 29 de abril de 2022. 

 
_______________________________ 

Mônica Cristina Wanderley 
Secretária do PPGNS / CCS / UFES 

 
_______________________________ 

Fabiano Kenji Haraguchi 
Coordenador do PPGNS / CCS / UFES
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Ata da Quarta Reunião Ordinária do 
Colegiado do Programa de Pós-
Graduação em Nutrição e Saúde do 
Centro de Ciências da Saúde da 
Universidade Federal do Espírito 
Santo, realizada no dia dezenove de 
maio de dois mil e vinte e dois. 

 

No dia 19 de maio do ano de dois mil e vinte e dois, às oito horas e trinta minutos, foi 

realizada a Quarta Reunião Ordinária do Colegiado do Programa de Pós-Graduação 

em Nutrição e Saúde (PPGNS) do Centro de Ciências da Saúde (CCS) da 

Universidade Federal do Espírito Santo (Ufes) através da plataforma Google Meet 

(https://meet.google.com/hte-jkef-jdf), com a participação dos seguintes membros: 

Ana Paula Lima Leopoldo, André Soares Leopoldo, Andressa Bolsoni Lopes, Erica 

Aguiar Moraes, Fabiano Kenji Haraguchi, Fabíola Lacerda Pires Soares, Jackline 

Freitas Brilhante de São José, José Luis Ramirez Ascheri, José Luiz Marques Rocha, 

Karolini Zuqui Nunes, Luciane Bresciani Salaroli, Luiz Carlos de Abreu, Miriam Carmo 

Rodrigues Barbosa e Valdete Regina Guandalini. Os docentes Carolina Perim de 

Farias, e Erika Madeira Moreira da Silva justificaram sua ausência. Presentes também 

as representantes discentes Gabriela Bernabé Braga, Guilherme Augusto Loiola 

Passos, e Vanusa Felício de Souza. Havendo quórum, o docente Fabiano Kenji 

Haraguchi, Coordenador do PPGNS, deu por aberta a reunião. Pauta: 1. Informes e 

comunicados: 1.1. Aprovação ad referendum da banca de qualificação da 

discente Gabriela Bernabé Braga: Apresentação do trabalho Apresentação do 

trabalho “Qualidade da dieta, composição corporal e marcadores bioquímicos do 

estado nutricional e inflamatório de indivíduos submetidos à cirurgia bariátrica”, com 

proposta de qualificação no dia 18 de maio de 2022 às 13h30, com a seguinte 

composição: Fabiano Kenji Haraguchi (orientador), Rogério Graça Pedrosa 

(coorientador), Luciane Bresciani Salaroli (titular interno), Mariana Carvalho de 

Menezes (titular externo), Fabíola Lacerda Pires de Soares (suplente interno) e  

Mírian Patrícia Castro Pereira Paixão (suplente externo). 1.2. Recursos PROAP: O 

coordenador relatou que efetuou a divisão dos recursos tendo em vista o fórum de 

coordenadores, a necessidade de vinda dos docentes de fora do estado, bem como 

verbas para passagem e reembolso de discentes, com um pequeno valor referente a 
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reembolso docente, e está atendendo demandas conforme se apresentam. 1.3. 

Projetos de pesquisa da sucupira: O coordenador reforçou a necessidade de 

atualização dos projetos de pesquisa do programa, tendo em vista a necessidade de 

informar corretamente também para inclusão no site, solicitando aos docentes a 

colaboração de resposta ao formulário encaminhado. 2. Aprovação da Ata da 3ª 

Reunião Ordinária do Colegiado do PPGNS do ano de 2022: A ata foi enviada 

previamente aos membros do colegiado. Em discussão, a ata foi aprovada à 

unanimidade. 3. Solicitação de aprovação de Certificados de Proficiência 

Comissão de análise de certificação de proficiência dos discentes: O professor 

José Luiz Marques Rocha, membro da comissão de avaliação de proficiência, relatou 

a análise de certificados das discentes Késsia Cristina Carvalho Santos e Renata 

Chácara Pires apresentaram certificados compatíveis ao exigido pelo Programa de 

Pós-Graduação em Nutrição e Saúde da Ufes e, portanto, são considerados 

proficientes em inglês. Em relação ao certificado apresentado pela discente Daniella 

Messa Kubit, a comissão observou que o certificado está fora do prazo de validade de 

dois anos, sendo negada a homologação do certificado apresentado. Em discussão, 

o relato foi aprovado à unanimidade. 4. Solicitação de aproveitamento de créditos 

da discente Bianka de Freitas Cordeiro Bassini Tosta: A professora Luciane 

Bresciani Salaroli, relatora do processo observou que “Trata-se de solicitação da 

estudante Bianka de Freitas Cordeiro Bassini para aproveitamento de 03 (três) 

créditos referentes a disciplina cursada no Programa De Pós-Graduação em Saúde 

Coletiva (PPGSC) da Universidade Federal do Paraná em parceria com o Centro 

Internacional de Saúde (CIHLMU da Universidade Ludwig Maximilians Universität 

(Munique, Alemanha) e Universidad San Francisco Xavier de Chuquisaca (Sucre, 

Bolivia). A estudante cursou a disciplina intitulada ‘Tópicos Especiais em Saúde 

Coletiva III – MODITeM - Métodos de Ensino Interativos - Design Moderno’ no período 

de 03/01/2021 a 21/12/21 com carga horária de 40 horas e obteve o conceito final 

95,8, sendo então aprovada. O conteúdo programático foi apresentado e possui 

interface com as atividades acadêmicas desenvolvidas no PPGNS. O processo está 

devidamente instruído, contém os documentos comprobatórios e atende as normas 

regimentais, sendo que no atual histórico não consta outros aproveitamentos de 

disciplinas. SMJ sou de parecer favorável ao aproveitamento de 03 créditos”. Em 
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discussão, a proposta foi aprovada à unanimidade. 5. Solicitação de prorrogação 

do prazo de qualificação da discente Júlia Altoé Andrade, orientada pelo 

professor Luíz Carlos de Abreu: O docente solicitou a prorrogação do prazo de 

qualificação da discente pelo prazo de seis meses, tendo em vista a alteração do 

projeto e mudança de orientação da discente. Em discussão, a proposta foi aprovada 

à unanimidade. 6. Solicitação de revisão das instruções normativas do PPGNS 

pelas comissões: O professor Fabiano Kenji Haraguchi relatou que, tendo em vista 

a alteração do Regimento Geral da Pós-Graduação e da proposta de novo Regimento 

Interno no PPGNS, se torna necessário a revisão das normas internas do PPGNS. 

Desta forma, solicitou a todas as comissões a revisão das regulamentações pelas 

quais são responsáveis para apresentar proposta na próxima reunião, atendendo ao 

prazo previsto pela PRPPG. Em discussão, a proposta foi aprovada à unanimidade. 

7. Apresentação de proposta de alteração das normas de Credenciamento e 

Recredenciamento de docentes: O professor José Luiz Marques Rocha, membro 

da comissão, apresentou a proposta de alteração da resolução de Credenciamento e 

Recredenciamento, destacando as alterações propostas no texto. Foi dada a palavra 

aos membros do colegiado, sendo efetuadas alterações na redação da proposta. Ao 

final da discussão, ficou estabelecido que a proposta final será encaminhada para 

aprovação na próxima reunião. 8. Revisão do Regimento Interno: O professor 

Fabiano Kenji Haraguchi apresentou a proposta de alterações do regimento interno, 

pontuando questões estratégicas alteradas tanto em decorrência do novo Regimento 

Geral da Pós-Graduação quanto em ajuste da redação anterior por iniciativa dos 

docentes e coordenação. Ao final da discussão, ficou estabelecido que a proposta 

final será encaminhada para aprovação na próxima reunião de colegiado. Nada mais 

havendo a tratar, a reunião foi encerrada e eu, Mônica Cristina Wanderley, lavrei a 

presente ata que, após lida e aprovada, será assinada. 

 

Vitória, 19 de maio de 2022. 

 
 

 
_______________________________ 

Mônica Cristina Wanderley 
Secretária do PPGNS / CCS / UFES 

 
_______________________________ 

Fabiano Kenji Haraguchi 
Coordenador do PPGNS / CCS / UFES 
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Ata da 5ª Reunião Ordinária do 
Colegiado do Programa de Pós-
Graduação em Nutrição e Saúde do 
Centro de Ciências da Saúde da 
Universidade Federal do Espírito 
Santo, realizada no dia trinta de junho 
de dois mil e vinte e dois. 

 

 

No dia 30 de junho do ano de dois mil e vinte e dois, às oito horas e trinta minutos, foi 

realizada a 5ª Reunião Ordinária do Colegiado do Programa de Pós-Graduação em 

Nutrição e Saúde (PPGNS) do Centro de Ciências da Saúde (CCS) da Universidade 

Federal do Espírito Santo (Ufes) através da plataforma Google Meet 

(https://meet.google.com/hte-jkef-jdf), com a participação dos seguintes membros: 

Ana Paula Lima Leopoldo, André Soares Leopoldo, Erika Madeira Moreira da Silva, 

Fabiano Kenji Haraguchi, Fabíola Lacerda Pires Soares, José Luis Ramirez Ascheri, 

José Luiz Marques Rocha, Karolini Zuqui Nunes, Luciane Bresciani Salaroli, Luiz 

Carlos de Abreu, Miriam Carmo Rodrigues Barbosa, Valdete Regina Guandalini. Os 

docentes Andressa Bolsoni Lopes, Carolina Perim de Farias, Érica Aguiar Moraes e 

Jackline Freitas Brilhante de São José justificaram sua ausência. Presentes também 

os representantes discentes Gabriela Bernabé Braga e Vanusa Felício de Souza. 

Havendo quórum, o docente Fabiano Kenji Haraguchi, Coordenador do PPGNS, deu 

por aberta a reunião. Pauta: 1. Aprovação das Atas da 4ª Reunião Ordinária e 3ª 

Reunião Extraordinária do Colegiado do PPGNS do ano de 2022: As atas foram 

enviadas previamente aos membros do colegiado. Em discussão, a ata foi aprovada 

à unanimidade. 2. Solicitação de aprovação de Certificados de Proficiência 

Comissão de análise de certificação de proficiência: A comissão relatou que 

“Declaramos para os devidos fins que os discentes Guilherme Augusto Loiola Passos, 

Louise Vasconcelos de Oliveira Soares e Luisa Martins Simmer apresentaram 

certificados compatíveis ao exigido pelo Programa de Pós-Graduação em Nutrição e 

Saúde da UFES e, portanto, são considerados proficientes em inglês”. Em discussão, 

a proposta foi aprovada à unanimidade. 3. Proposta de calendário de Reuniões de 

Colegiado para o segundo semestre: O professor Fabiano Kenji Haraguchi 

apresentou a proposta de calendário com as seguintes datas: 6ª Reunião Ordinária - 
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21/07 (5ª feira às 08h30); 7ª Reunião Ordinária - 18/08 (5ª feira às 08h30); 8ª Reunião 

Ordinária - 29/09 (5ª feira às 08h30); 9ª Reunião Ordinária - 20/10 (5ª feira às 08h30); 

10ª Reunião Ordinária - 17/11 (5ª feira às 08h30) e 11ª Reunião Ordinária - 15/12 (5ª 

feira às 08h30). Em discussão, a proposta foi aprovada à unanimidade. 4. Solicitação 

do docente Lucas Guimarães Ferreira de permanência no programa como 

professor colaborador: O professor Fabiano Kenji Haraguchi relatou que o docente 

encaminhou solicitação de mudança para professor colaborador. O encaminhamento 

do colegiado é o desejo de sua permanência como colaborador, sugerindo novo 

contato com o docente para eventualmente formalizar sua situação e retornar como 

professor permanente do programa. Em discussão, a proposta foi aprovada à 

unanimidade. 5. Solicitação de prorrogação do prazo para defesa da discente 

Amanda Rangel Madureira pelo prazo de 180 dias – Orientadora: Ana Paula Lima 

Leopoldo: A professora Ana Paula Lima Leopoldo relatou a situação de acúmulo de 

atividades da discente, reiterando a solicitação de prorrogação. Em discussão, a 

proposta foi aprovada à unanimidade. 6. Solicitação de aproveitamento de 

atividades da discente Júlia Altoé Andrade: A relatora da solicitação, professora 

Fabíola Lacerda Pires Soares, concluiu que “Trata-se o presente processo do 

requerimento da discente Júlia Altoé Andrade de aproveitamento de créditos em 

atividades acadêmicas. A discente cursou uma Pós-graduação Lato Sensu em 

Nutrição Esportiva Funcional, na FACE - Casa do Estudante - Instituto Valorize, de 

março de 2019 a janeiro de 2021, totalizando uma carga horária de 520 horas. O 

processo está devidamente instruído conforme a Resolução Interna 004 do PPGNS, 

e, salvo melhor juízo, sou de parecer FAVORÁVEL ao aproveitamento de 01 crédito 

conforme Artigo 4º, V da Resolução”. Em discussão, a proposta foi aprovada à 

unanimidade. 7 Processo Seletivo para ingresso em 2023: A professora Valdete 

Regina Guandalini, presidente da comissão, apresentou proposta de edital contendo 

alterações no processo seletivo em relação aos realizados durante a pandemia, 

propondo o retorno da prova presencial e formato das questões. O professor Fabiano 

Kenji Haraguchi ressaltou a necessidade de uma comissão responsável pela 

realização de entrevistas, evitando viés nesta avaliação. Salientou-se também que é 

preciso aguardar a aprovação das alterações do regimento interno antes da 

publicação do edital. Em discussão, foi proposta a elaboração de uma versão final do 
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edital e a composição da comissão de processo seletivo, para aprovação na próxima 

reunião de colegiado, sendo aprovado à unanimidade. 8. Proposta de disciplinas 

obrigatórias em conformidade com o Novo Regimento Interno – Comissão de 

Ensino: O professor Fabiano Kenji Haraguchi, membro da comissão, apresentou as 

propostas de ajuste de obrigatoriedade de disciplinas tendo em vista a alteração 

proposta na alteração do regimento interno, sendo a primeira proposta a manutenção 

de duas disciplinas obrigatórias Metodologia da Pesquisa em Nutrição e Redação de 

Artigo Científico, com dois créditos cada uma e sessenta horas; ou a manutenção de 

uma única disciplina de Metodologia da Pesquisa em Nutrição correspondendo a 

quatro créditos. Em discussão, a segunda proposta foi aprovada com sete votos 

favoráveis e cinco votos contrários. 9. Proposta de alteração das normas de 

concessão de bolsas do PPGNS – Comissão de bolsas: A professora Erika 

Madeira Moreira da Silva apresentou proposta de alteração da norma interna, 

propondo alteração na classificação dos bolsistas, assim como exigências de 

manutenção de coeficiente de rendimento por parte dos bolsistas. Em discussão, foi 

proposta a finalização do texto com as alterações, que será encaminhada para a 

próxima reunião de colegiado, tendo sido aprovada pelos presentes. 10. Proposta de 

alteração das normas de credenciamento e recredenciamento de docentes – 

Comissão de Credenciamento e Recredenciamento: Retirado de pauta devido ao 

horário e perda de quórum. Nada mais havendo a tratar, a reunião foi encerrada e eu, 

Mônica Cristina Wanderley, lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, será 

assinada. 

 

Vitória, 30 de Junho de 2022. 

 

 

 
_______________________________ 

Mônica Cristina Wanderley 
Secretária do PPGNS / CCS / UFES 

 
_______________________________ 

Fabiano Kenji Haraguchi 
Coordenador do PPGNS / CCS / UFES 
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Ata da Sexta Reunião Ordinária do 
Colegiado do Programa de Pós-
Graduação em Nutrição e Saúde do 
Centro de Ciências da Saúde da 
Universidade Federal do Espírito 
Santo, realizada no dia vinte e um de 
julho de dois mil e vinte e dois. 

 

No dia 21 de julho do ano de dois mil e vinte e dois, às oito horas e trinta minutos, foi 

realizada a Sexta Reunião Ordinária do Colegiado do Programa de Pós-Graduação 

em Nutrição e Saúde (PPGNS) do Centro de Ciências da Saúde (CCS) da 

Universidade Federal do Espírito Santo (Ufes) através da plataforma Google Meet 

(https://meet.google.com/hte-jkef-jdf), com a participação dos seguintes membros: 

Andressa Bolsoni Lopes, Erica Aguiar Moraes, Erika Madeira Moreira da Silva, 

Fabiano Kenji Haraguchi, Fabíola Lacerda Pires Soares, Jackline Freitas Brilhante de 

São José, José Luis Ramirez Ascheri, José Luiz Marques Rocha, Karolini Zuqui 

Nunes, Luciane Bresciani Salaroli, Luis Carlos Lopes Junior, Luiz Carlos de Abreu e 

Miriam Carmo Rodrigues Barbosa. As docentes Carolina Perim de Faria e Valdete 

Regina Guandalini justificaram sua ausência. Presentes também as representantes 

discentes Fernanda Duarte Mendes, Gabriela Bernabé Braga e Guilherme Augusto 

Loiola Passos. Havendo quórum, o docente Fabiano Kenji Haraguchi, Coordenador 

do PPGNS, deu por aberta a reunião. Informes e comunicados: 1. Plano de ensino 

das disciplinas: O professor Fabiano Kenji Haraguchi salientou que, em decorrência 

das mudanças no regimento e linhas de pesquisa, é necessário que os planos de 

ensino sejam atualizados, a fim de adequar o quadro de disciplinas do programa e 

possibilitar a atualização e acompanhamento das disciplinas pela comissão de ensino. 

2. Bolsa Capes: O professor Fabiano Kenji Haraguchi relatou que foi concedida ao 

programa uma bolsa Capes via empréstimo, tendo sido encaminhada a demanda de 

implementação à comissão de bolsas, procedendo a implementação da mesma à 

discente Thainá Cezini do Rosário. 3. PROAPEM: O professor Fabiano Kenji 

Haraguchi relatou que o termo de outorga do PROAPEM já foi assinado e, após sua 

publicação, será aberta a conta e encaminhado à FAPES. O coordenador relatou que 

no início de agosto o recurso deve estar disponível para utilização. Pauta: 1. 

Aprovação da Ata da 5ª Reunião Ordinária do Colegiado do PPGNS do ano de 
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2022: A ata foi enviada previamente aos membros do colegiado. Em discussão, a ata 

foi aprovada à unanimidade. 2. Solicitação de aprovação de Certificados de 

Proficiência Comissão de análise de certificação de proficiência dos discentes: 

O professor José Luiz Marques Rocha, membro da comissão de avaliação de 

proficiência, relatou: “Declaramos para os devidos fins que os discentes Fernanda 

Duarte Mendes, Luiz Cláudio Barreto Silva Neto, Maria Rita Pereira da Silva Garcia, 

Naira Marceli Fraga Silva e Thainá Cezini do Rosário apresentaram certificados 

compatíveis ao exigido pelo Programa de Pós-Graduação em Nutrição e Saúde da 

UFES e, portanto, são considerados proficientes em inglês”. Em discussão, o relato 

foi aprovado à unanimidade. 3. Questionamento de discente na Comissão de 

Bolsas: A professora Erika Madeira Moreira da Silva, presidente da comissão, relatou 

que a discente Renata Chácara Pires buscou a comissão relatando a dificuldade em 

obter a licença sem vencimentos, tendo perdido o prazo para obtenção de bolsa, e 

questionou a possibilidade de permanecer na lista para eventual surgimento de bolsa. 

Tendo em vista se tratar de caso omisso na presente norma interna sobre bolsas, a 

professora apresenta o caso para apreciação do colegiado. Os docentes discutiram a 

possibilidade de permanência na lista, entendendo pela negativa, tendo em vista que 

prejudicaria os demais candidatos a bolsas. Em discussão, a proposta foi aprovada à 

unanimidade. 4. Solicitação de aproveitamento de atividades da discente Rayne 

de Almeida Marques: O professor Luiz Carlos de Abreu, relator da solicitação, 

observou que “Trata-se de publicação em periódico A1 e de circulação internacional. 

Sou favorável a concessão dos créditos solicitados”. Em discussão, o relato foi 

aprovado à unanimidade. 5. Solicitação de aproveitamento de disciplinas da 

discente Cleodice Alves Martins: A professora Miriam Carmo Rodrigues Barbosa, 

relatora da solicitação, observou que “Trata-se o presente processo sobre a 

solicitação da discente Cleodice Alves Martins de aproveitamento dos créditos 

relativos à disciplina ‘Ritmos Circadianos e a sua influência na fisiologia e nutrição’, 

com carga horária de 30h (2 Créditos), cursada no Programa de Pós-Graduação em 

Saúde e Nutrição – PPGSN/UFOP. O processo está devidamente instruído conforme 

art. 36 do Regimento Interno do PPGNS que prevê o ‘aproveitamento de, no máximo, 

12 (doze) créditos de disciplinas oferecidas por outros Programas de Pós-Graduação 

de outras Instituições de Ensino Superior (IES) e pesquisa do Brasil, reconhecidos 
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pela Capes e do exterior’. Dessa forma, salvo melhor juízo, sou de parecer 

FAVORÁVEL ao aproveitamento integral, ou seja, 2 créditos, conforme solicitado pela 

discente”. Em discussão, a proposta foi aprovada à unanimidade. 6. Solicitação do 

professor José Luiz Marques Rocha de inclusão de coorientador: O orientador do 

discente Kaio Henrique Cesconetto Coswosck solicitou a inclusão da docente Valdete 

Regina Guandalini como coorientadora. Em discussão, a proposta foi aprovada à 

unanimidade. 7. Solicitação da professora Valdete Regina Guandalini de inclusão 

de coorientador: A orientadora de Ana Beatriz Rechinelli, Camila Vilarinho Vidigal, 

Mariana de Souza Vieira, Maria Rita Pereira da Silva Garcia e Vanusa Felício de 

Souza solicitou a inclusão do docente José Luiz Marques Rocha como coorientador 

das discentes. Em discussão, a proposta foi aprovada à unanimidade. 8. Solicitação 

da professora Fabíola Lacerda Pires Soares de inclusão de coorientador: A 

orientadora da discente Louise Vasconcelos de Oliveira Soares solicitou a inclusão da 

docente Luciane Bresciani Salaroli como coorientadora. Em discussão, a proposta foi 

aprovada à unanimidade. 9. Solicitação da professora Luciane Bresciani Salaroli 

de inclusão de coorientador: A orientadora da discente Thainá Cezini do Rosario 

solicitou a inclusão da docente Fabíola Lacerda Pires Soares como coorientadora. Em 

discussão, a proposta foi aprovada à unanimidade. 10. Solicitação de prorrogação 

do prazo de defesa do discente Kaio Henrique Cesconetto Coswosck, orientado 

pelo professor José Luiz Marques Rocha: O docente solicitou a prorrogação do 

prazo de defesa do discente pelo prazo de três meses, com a finalidade de finalizar a 

submissão dos artigos relativos a sua pesquisa. Em discussão, a proposta foi 

aprovada à unanimidade. 11. Solicitação de aprovação da banca de qualificação 

da discente Julia Altoé Andrade: Apresentação do trabalho “Indicativos de 

transtornos alimentares em adolescentes brasileiros abusados sexualmente”, com 

proposta de qualificação no dia 25 de agosto de 2022 às 08h00, com a seguinte 

composição: Luiz Carlos de Abreu (orientador), dor Luciane Bresciani Salaroli 

(coorientador), Romeu Paulo Martins Silva (titular interno), Janaína Paula Costa da 

Silva (titular externo), Jose Luiz Marques Rocha (suplente interno) e Priscilla Rayanne 

e Silva Nol (suplente externo). 12. Situação dos discentes da turma 2020 diante 

das alterações introduzidas pelo novo Regulamento Geral da Pós-Graduação e 

novo Regimento Interno: O professor Fabiano Kenji Haraguchi relatou que as 

Documento assinado digitalmente conforme descrito no(s) Protocolo(s) de Assinatura constante(s) neste arquivo, de onde é possível verificar a autenticidade do mesmo.Documento assinado digitalmente conforme descrito no(s) Protocolo(s) de Assinatura constante(s) neste arquivo, de onde é possível verificar a autenticidade do mesmo.



UNIVERSIDADE FEDERAL DO ESPÍRITO SANTO 

CENTRO DE CIÊNCIAS DA SAÚDE 

PROGRAMA DE PÓS-GRADUAÇÃO EM NUTRIÇÃO E SAÚDE 

 

 

Página 4 de 5. 

normas introduziram uma mudança na atribuição de créditos a atividades, 

aumentando o quantitativo de créditos necessário para a conclusão do curso. Tendo 

em vista a previsão de defesa para os discentes da turma 2020 para setembro do 

corrente ano, o coordenador ressaltou que a maior parte dos discentes da turma já 

haviam concluído os 24 créditos, tendo o direito adquirido à defesa. Em relação aos 

demais, propôs uma regulamentação em caráter excepcional a fim de não prejudicar 

os discentes, permitindo a defesa com 24 créditos sem distinção em relação às 

atividades, conforme tratamento do regimento interno anterior. Em discussão, a 

proposta foi aprovada à unanimidade. 13. Processo Seletivo 2023: O professor 

Fabiano Kenji Haraguchi observou que a professora Valdete Regina Guandalini não 

pôde estar presente na reunião, mas salientou que ela não poderá ser a presidente 

da comissão de seleção em decorrência de previsão de afastamento no final do ano, 

mas solicita a composição da banca, com três representantes de cada linha de 

pesquisa, tendo em vista a nova divisão das linhas. Os docentes José Luiz Marques 

Rocha, Luís Carlos Lopes Junior e Valdete Regina Guandalini representando a Linha 

2, e Andressa Bolsoni Lopes, Érica Aguiar Moraes, Jackline Freitas Brilhante de São 

José e Karolini Zuqui Nunes representando a Linha 1. O coordenador salientou ainda 

que pode ser necessária a realização de reunião extraordinária para aprovação do 

edital dentro do cronograma previsto. Em discussão, a composição da comissão foi 

aprovada à unanimidade. 14. Oferta 2022/2: O professor Fabiano Kenji Haraguchi 

salientou a necessidade de finalização da oferta na próxima reunião, observando que 

o semestre na PRPPG vai de 02/08/2022 a 10/12/2022. A professora Fabíola Lacerda 

Pires Soares relatou que a disciplina de Redação será ofertada como optativa no 

próximo semestre, para ambas linhas. Aos demais docentes, foi feito o pedido de 

encaminhamento de oferta para aprovação até 16/08/2022, para aprovação na 

próxima reunião ordinária. Em discussão, as deliberações foram aprovadas à 

unanimidade pelo colegiado. 15. Proposta de alteração das normas de concessão 

de bolsas: A professora Érika Madeira Moreira da Silva, presidente da comissão, 

relatou que foram feitas as alterações acordadas na última reunião, ressaltando a 

necessidade de inclusão de um artigo prevendo a impossibilidade de permanência na 

lista no caso de não possa receber bolsa ao ser chamado. Além disso, a docente 

salienta que os discentes encaminharam solicitação de que as bolsas não sejam 
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divididas por linha, mas por ordem de classificação, e também a solicitação de que 

seja divulgada uma lista de candidatos a bolsas. A professora também salientou que 

essa divisão por linha decorre das provas distintas conforme as linhas, e que o 

quantitativo de bolsas por linha deve ser mais equilibrado com a fusão das linhas. 

Diante das alterações propostas, a discussão foi adiada para a próxima reunião. 16. 

Proposta de alteração das normas de Credenciamento e Recredenciamento de 

docentes: O item foi retirado de pauta. 17. Proposta de alteração das normas de 

composição de bancas: Item retirado de pauta. 18. Outros assuntos: O professor 

Luiz Carlos de Abreu propôs a formação de uma comissão para propor um doutorado 

no programa, tendo em vista que não existe mais requisito de nota 4 para esta 

solicitação. O coordenador relatou que é preciso a manifestação de interesse dos 

docentes, e também preocupação quanto ao prazo para apresentação da proposta. O 

professor Luiz Carlos de Abreu solicitou a criação de comissão, tendo os docentes 

Luciane Bresciani Salaroli, Jackline Freitas Brilhante de São José e os coordenadores 

se dispuseram a colaborar, sob a coordenação do professor Luiz Carlos de Abreu, 

ficando acordado que será feito contato com os docentes para buscar a construção 

de uma proposta. Nada mais havendo a tratar, a reunião foi encerrada e eu, Mônica 

Cristina Wanderley, lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, será assinada. 

 

Vitória, 21 de julho de 2022. 

 
 

 
_______________________________ 

Mônica Cristina Wanderley 
Secretária do PPGNS / CCS / UFES 

 
_______________________________ 

Fabiano Kenji Haraguchi 
Coordenador do PPGNS / CCS / UFES 
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Ata da Sétima Reunião Ordinária do 
Colegiado do Programa de Pós-
Graduação em Nutrição e Saúde do 
Centro de Ciências da Saúde da 
Universidade Federal do Espírito 
Santo, realizada no dia vinte e cinco 
de agosto de dois mil e vinte e dois. 

 

 

No dia 22 de agosto do ano de dois mil e vinte e dois, às oito horas e trinta minutos, 

foi realizada a Sétima Reunião Ordinária do Colegiado do Programa de Pós-

Graduação em Nutrição e Saúde (PPGNS) do Centro de Ciências da Saúde (CCS) da 

Universidade Federal do Espírito Santo (Ufes) através da plataforma Google Meet 

(https://meet.google.com/hte-jkef-jdf), com a participação dos seguintes membros: 

Ana Paula Lima Leopoldo, Andressa Bolsoni Lopes, Carolina Perim de Faria, Erica 

Aguiar Moraes, Erika Madeira Moreira da Silva, Fabiano Kenji Haraguchi, Fabíola 

Lacerda Pires Soares, Jackline Freitas Brilhante de São José, José Luis Ramirez 

Ascheri, José Luiz Marques Rocha, Luciane Bresciani Salaroli, Luis Carlos Lopes 

Junior, Luiz Carlos de Abreu, Maria del Carmen Bisi Molina, Miriam Carmo Rodrigues 

Barbosa e Valdete Regina Guandalini. O docente André Soares Leopoldo justificou 

sua ausência. Presentes também as representantes discentes Fernanda Duarte 

Mendes, Guilherme Augusto Loiola Passos e Vanusa Felício de Souza. Havendo 

quórum, o docente Fabiano Kenji Haraguchi, Coordenador do PPGNS, deu por aberta 

a reunião. Informes e comunicados: 1. Portaria n. 360, de 18 de maio de 2022, do 

Ministério da Educação - vedação de exigência de dissertação impressa a partir 

de agosto de 2022: O professor Fabiano Kenji Haraguchi informou que a portaria 

veda a produção de documentos em suporte físico, não pode ser solicitada a versão 

impressa das dissertações, somente a digital. 2. Alteração de orientação da 

discente Naira Marceli Fraga Silva, orientanda do professor Luiz Carlos de 

Abreu, passa a ser orientada pela professora Valdete Regina Guandalini: A troca 

ocorreu de comum acordo entre os docentes. 3. Alteração de orientação da 

discente Rebeca Ferreira de Oliveira Souza: a discente passa a ser orientada 

pelo professor Romeu Paulo Marins Silva, o professor Luiz Carlos de Abreu 

passa a ser coorientador: O professor Fabiano Kenji Haraguchi ressaltou que a 
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alteração foi feita com a anuência dos docentes. 4. Solicitação do professor Luís 

Carlos Lopes Júnior: O docente solicitou a inclusão da professora Karolini Zuqui 

Nunes como coorientadora da discente Julia Anhoque Cavalcanti Marcarini. 5. 

Aprovação ad referendum da Banca de defesa da discente Patrícia Paula da 

Fonseca Grili do trabalho: “Consumo de nutrientes e densidade mineral óssea 

em mulheres pós-menopausadas”: no dia 24/08/2022 às 14h00, com a seguinte 

composição: Prof. Dra. Valdete Regina Guandalini (Orientador); Prof. Dra. Taisa 

Sabrina Silva Pereira (Coorientador); Prof. Dra. Carolina Perim de Faria (Examinador 

Interno); Prof. Dra. Karina Gramani Say (Examinador Externo); Prof. Dra. Fabíola 

Lacerda Pires Soares (Suplente Interno); Prof. Dra. Gláucia Cristina de Campos 

(Suplente Externo). 6. Aprovação ad referendum da Banca de defesa da discente 

Mary Zanandreia dos Santos Gambarini do trabalho: “Influência de fatores 

socioeconômicos, clínicos e nutricionais no ganho de peso interdialítico em 

usuários de hemodiálise”: no dia 26/08/2022 às 09h00, com a seguinte composição: 

Prof. Dra. Luciane Bresciani Salaroli (Orientador); Prof. Dra. Monica Cattafesta 

(Coorientador); Prof. Dr. Fabiano Kenji Haraguchi (Examinador Interno); Prof. Dra. 

Rayane Cristina Faria de Souza (Examinador Externo); Prof. Dr. Luiz Carlos de Abreu 

(Suplente Interno); Prof. Dra. Nathalie Tristão Banhos Delgado (Suplente Externo). 7. 

Recursos PROAPEM: o coordenador informou que a primeira parte do recurso já está 

disponível em conta, e poderá ser utilizado conforme a nova Resolução da FAPES 

309/2022, que alterou os requisitos para aquisição de equipamentos. Solicitou aos 

docentes que encaminhem os orçamentos para utilização do recurso, salientando que 

está cotando sistemas de videoconferência e do ultrafreezer previstos na proposta 

inicial. 8. Recursos PROAP: o coordenador relatou que as demandas foram sendo 

atendidas à medida que chegaram, sendo reservado recursos para o coordenador 

adjunto para participação no fórum de coordenadores e para a visita do professor 

Acheri para ministrar a disciplina de extrusão. Pauta: 1. Aprovação da Ata da 6ª 

Reunião Ordinária do Colegiado do PPGNS do ano de 2022: A ata foi enviada 

previamente aos membros do colegiado. Em discussão, a ata foi aprovada à 

unanimidade. 2. Solicitação de aprovação de Certificados de Proficiência 

Comissão de análise de certificação de proficiência dos discentes: O professor 

José Luiz Marques Rocha, membro da comissão de avaliação de proficiência, relatou: 
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“Declaramos para os devidos fins que os discentes Ana Beatriz Rechinelli e Amanda 

Cristina Araújo Gomes apresentaram certificados compatíveis ao exigido pelo 

Programa de Pós-Graduação em Nutrição e Saúde da UFES e, portanto, são 

considerados proficientes em inglês”. Em discussão, o relato foi aprovado à 

unanimidade. 3. Solicitação de aproveitamento de créditos em disciplinas da 

discente Renata Chácara Pires: A professora Luciane Bresciani Salaroli, relatora da 

solicitação, ressaltou que: “Considerando que o no atual histórico escolar da estudante 

não constam aproveitamentos de disciplinas. Considerando ainda que os temas e 

conteúdos das disciplinas cursadas devem ter interface com os temas e conteúdos 

abordados no PPGNS e no documento de área da Nutrição (área 50) e tal solicitação 

foi analisada previamente pelos membros do colegiado. S.M.J sou de parecer 

favorável ao aproveitamento das disciplinas Fundamentos de Estudos Longitudinais, 

Epistemologia da Educação Física e Ciência e Método e que totaliza 10 créditos”. Em 

discussão, a professora Maria del Carmen Bisi Molina, orientadora da discente, 

ressaltou que o projeto de pesquisa da aluna se relaciona às disciplinas cursadas, 

portanto sendo relevante o estudo na área de Educação Física. Em discussão, o relato 

foi aprovado à unanimidade. 4. Oferta de disciplinas 2022/2: O professor Fabiano 

salientou que a comissão de ensino está acompanhando a oferta e as necessidades 

dos discentes, buscando ofertar duas optativas por linha e pelo menos uma disciplina 

transversal. Na linha 1 as disciplinas ofertadas serão Tecnologia avançada de 

extrusão termoplástica (José Luis Ramires Ascheri) e Estudos de obesidade (Ana 

Paula Lima Leopoldo). Na linha 2, serão ofertadas as disciplinas Epidemiologia 

Nutricional (Maria Del Carmen Bisi Molina e Carolina Perim de Faria) e Saúde 

Musculoesquelética e Envelhecimento (Valdete Regina Guandalini). Será ofertada 

ainda a disciplina transversal de Redação de artigos científicos (Fabíola Lacerda Pires 

Soares e Erica Aguiar Moraes). Além disso, o professor André Soares Leopoldo vai 

disponibilizar vagas para alunos do programa na disciplina Bases moleculares de 

metabolismo energético que ofertará no PPGEF. Em discussão, a proposta de oferta 

foi aprovada à unanimidade. 5. Processo Seletivo 2023: A Valdete Regina Guandalini 

apresentou a proposta de edital. Em discussão, foi proposta a remoção das questões 

objetivas substituindo por quatro questões discursivas. Proposta também a avaliação 

das entrevistas por dois membros da comissão, e um docente convidado, concluindo 
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pela aptidão ou não do candidato. Após os ajustes propostos, o edital foi aprovado à 

unanimidade. 6. Proposta de alteração das Normas de Concessão de Bolsas do 

PPGNS: A professora Fabíola Lacerda Pires Soares, membro da comissão de bolsas, 

apresentou ajustes feitos pela comissão, trazendo para discussão o questionamento 

quanto à inclusão de cotas na distribuição de bolsas e ao coeficiente de rendimento 

do bolsista, fixado em 80%. Em discussão, a proposta foi aprovada à unanimidade. 

Foi colocado em votação ainda o interesse quanto à implementação de cotas na 

distribuição de bolsas em futura alteração da resolução após estudo mais 

aprofundado, sendo aprovada com 15 votos favoráveis. 7. Proposta de alteração 

das normas de Credenciamento e Recredenciamento do PPGNS: Retirado de 

pauta. 8. Proposta de resolução sobre a Composição de Bancas: O professor José 

Luiz Marques Rocha, membro da comissão responsável pela proposta, apresentou a 

redação de resolução. Em discussão, os docentes optaram por mudanças no texto 

final da resolução. Após os ajustes sugeridos pelo colegiado, a proposta foi aprovada 

à unanimidade. 9. Solicitação de Aprovação de Banca de defesa do discente Kaio 

Cesconetto Coswosck do trabalho: “Fatores associados a qualidade de vida de 

transgêneros residentes no Estado do Espírito Santo”: no dia 16/09/2022 às 

14h00, com a seguinte composição: Prof. Dr. José Luiz Marques Rocha (Orientador); 

Prof. Dra. Valdete Regina Guandalini (Coorientador); Prof. Dra. Miriam Carmo 

Rodrigues Barbosa (Examinador Interno); Prof. Dra. Josefina Bressan (Examinador 

Externo); Prof. Dra. Carolina Perim de Faria (Suplente Interno); Prof. Dra. Kiriaque 

Barra Ferreira Barbosa (Suplente Externo). Em discussão, a composição da banca foi 

aprovada à unanimidade. 10. Banca de defesa da discente Rayne de Almeida 

Marques do trabalho: “Relação entre fenótipos da sarcopenia e risco de fratura 

em mulheres com câncer de mama”: no dia 05/09/2022 às 14h00, com a seguinte 

composição: Prof. Dra. Valdete Regina Guandalini (Orientador); Prof. Dr. José Luiz 

Marques Rocha (Coorientador); Prof. Dra. Fabíola Lacerda Pires Soares (Examinador 

Interno); Prof. Dra. Maria Cláudia Bernardes Spexoto (Examinador Externo); Prof. Dr. 

Fabiano Kenji Haraguchi (Suplente Interno); Prof. Dra. Taísa Sabrina Silva Pereira 

(Suplente Externo). Em discussão, a composição foi aprovada à unanimidade. 11. 

Outros assuntos: O professor Luiz Carlos de Abreu relatou que a comissão para 

APCN concluiu pela impossibilidade de construção da proposta no prazo estabelecido, 
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salientando que os trabalhos devem continuar a fim de que possa ser apresentada na 

próxima oportunidade. Nada mais havendo a tratar, a reunião foi encerrada e eu, 

Mônica Cristina Wanderley, lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, será 

assinada. 

 

Vitória, 25 de agosto de 2022. 

 
 

 
_______________________________ 

Mônica Cristina Wanderley 
Secretária do PPGNS / CCS / UFES 

 
_______________________________ 

Fabiano Kenji Haraguchi 
Coordenador do PPGNS / CCS / UFES 
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Ata da Oitava Reunião Ordinária do 
Colegiado do Programa de Pós-
Graduação em Nutrição e Saúde do 
Centro de Ciências da Saúde da 
Universidade Federal do Espírito 
Santo, realizada no dia vinte e nove de 
setembro de dois mil e vinte e dois. 

 

 

No dia 29 de setembro do ano de dois mil e vinte e dois, às oito horas e trinta minutos, 

foi realizada a Oitava Reunião Ordinária do Colegiado do Programa de Pós-

Graduação em Nutrição e Saúde (PPGNS) do Centro de Ciências da Saúde (CCS) da 

Universidade Federal do Espírito Santo (Ufes) através da plataforma Google Meet 

(https://meet.google.com/hte-jkef-jdf), com a participação dos seguintes membros: 

Ana Paula Lima Leopoldo, André Soares Leopoldo, Erica Aguiar Moraes, Fabiano 

Kenji Haraguchi, Fabíola Lacerda Pires Soares, Jackline Freitas Brilhante de São 

José, José Luis Ramirez Ascheri, José Luiz Marques Rocha, Karolini Zuqui Nunes, 

Luciane Bresciani Salaroli, Luis Carlos Lopes Junior, Luiz Carlos de Abreu, Maria del 

Carmen Bisi Molina, Miriam Carmo Rodrigues Barbosa e Valdete Regina Guandalini. 

As docentes Carolina Perim de Faria e Erika Madeira Moreira da Silva justificaram sua 

ausência. Presentes também as representantes discentes Fernanda Duarte Mendes, 

Gabriela Bernabé Braga e Vanusa Felício de Souza. Havendo quórum, o docente 

Fabiano Kenji Haraguchi, Coordenador do PPGNS, deu por aberta a reunião. 

Informes e comunicados: 1. Aprovação ad referendum de prorrogação do prazo 

para defesa dos discentes Giuliana Rizzo Taveira e Pedro Antonio Souza de 

Almeida: O professor Fabiano Kenji Haraguchi informou que aprovou as prorrogações 

pelo prazo de noventa dias, conforme solicitadas pela professora Míriam Carmo 

Rodrigues Barbosa. 2. Aprovação ad referendum da Banca de qualificação da 

discente Cleodice Alves Martins para apresentação do trabalho: “Índice de 

conicidade como indicador de obesidade abdominal na população renal em 

hemodiálise: uma análise de classes latentes”: no dia 23/09/2022 às 08h30, com 

a seguinte composição: Prof. Dra. Luciane Bresciani Salaroli (Orientador); Prof. Dr. 

José Luiz Marques Rocha (Coorientador); Prof. Dr. Fabiano Kenji Haraguchi 

(Examinador Interno); Prof. Dra. Elane Viana Hortegal Furtado (Examinador Externo); 
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Prof. Dra. Fabíola Lacerda Pires Soares (Suplente Interno); Prof. Dra. Ana Karina 

Teixeira da Cunha França (Suplente Externo). 3. Aprovação ad referendum da 

Banca de defesa da discente Laís Lago Marinho para apresentação do trabalho: 

“Consumo de bebidas alcoólicas e incidência de obesidade abdominal em 

participantes do ELSA - Brasil”: no dia 26/09/2022 às 13h30, com a seguinte 

composição: Prof. Dra. Maria del Carmen Bisi Molina (Orientador); Prof. Dra. Gláucia 

Cristina de Campos (Coorientador); Prof. Dr. José Luiz Marques Rocha (Examinador 

Interno); Prof. Dra. Pilar Montero López (Examinador Externo); Prof. Dr. Fabiano Kenji 

Haraguchi (Suplente Interno); Prof. Dra. Taísa Sabrina Silva Pereira (Suplente 

Externo). 4. Divulgação do Processo Seletivo 2023: o coordenador relatou que até 

o momento não existem inscrições no processo seletivo, sendo esperadas nas 

próximas semanas. Solicitou aos docentes a colaboração na divulgação do processo 

seletivo, salientando que é esperado que o número de inscritos seja menor devido à 

prova presencial. 5. Relatório quadrienal da Capes: o coordenador destacou 

aspectos da avaliação mais bem avaliados, salientando que a discussão será 

retomada na discussão em pauta acerca do APCN. 6. Novo sistema de Pós-

Graduação: o coordenador relatou que o sistema foi apresentado na última reunião 

da PRPPG. Informou ainda que está sendo realizado curso de treinamento para o 

novo sistema, sendo esperado a implementação do sistema a partir de março de 2023. 

7. Necessidade de envio de solicitações com antecedência para análise do 

colegiado: o coordenador observou que as demandas encaminhadas ao colegiado 

precisam de prazo para indicação de relator, solicitando a colaboração no sentido de 

enviar as solicitações com antecedência. Pauta: 1. Aprovação da Ata da 7ª Reunião 

Ordinária do Colegiado do PPGNS do ano de 2022: A ata foi enviada previamente 

aos membros do colegiado. Em discussão, a ata foi aprovada à unanimidade. 2. 

Solicitação de aprovação de Certificados de Proficiência Comissão de análise 

de certificação de proficiência: O professor José Luiz Marques Rocha, membro da 

comissão de avaliação de proficiência, relatou: “Declaramos para os devidos fins que 

os discentes Alessandra Peres Guimarães e Daniella Messa Kubit apresentaram 

certificados compatíveis ao exigido pelo Programa de Pós-Graduação em Nutrição e 

Saúde da UFES e, portanto, são considerados proficientes em inglês”. Em discussão, 

o relato foi aprovado à unanimidade. 3. Desligamento da discente Karina Pinto 
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Pedrosa Matos: O coordenador relatou que a discente deixou de frequentar as 

disciplinas após a matrícula, assim como deixou de apresentar o certificado de 

proficiência no prazo previsto em edital. Em discussão, o desligamento da discente foi 

aprovado à unanimidade, em conformidade com o artigo 39, II e artigo 40 I e II do 

Regimento Interno do PPGNS. 4. Plano de atividades de Pós-doutorado de Mauro 

José de Deus Morais: O professor Luiz Carlos de Abreu apresentou o currículo do 

professor Mauro, relatando que o mesmo já participa de projeto do orientador. A 

professora Maria del Carmen Bisi Molina sugeriu que solicitações de pós-doutorado 

sejam submetidas a relato. O professor André Soares Leopoldo sugeriu que o relato 

seja feito em dois momentos, do projeto e do relatório final do estágio, visando avaliar 

a atuação destes docentes no âmbito do programa. Em discussão, o plano de 

atividades foi aprovado à unanimidade. 5. Solicitação de aproveitamento de 

créditos em disciplinas do discente Luiz Claudio Barreto Silva Neto: A professora 

Carolina Perim de Faria, relatora da solicitação, ressaltou que: “A solicitação está 

devidamente documentada e o conteúdo ministrado na disciplina cursada é de 

aderência à linha de pesquisa na qual o discente está matriculado. Contudo, há uma 

discrepância no número de créditos solicitados (2) e no número atribuído na 

declaração de aprovação emitida pelo PPG FIOCRUZ (1). Como não há discriminação 

do conteúdo teórico-laboratório-exercício no documento de aprovação apresentado 

(constando somente a CH de 30h), sugiro APROVAÇÃO do aproveitamento de 1 

crédito. Caso haja alguma orientação distinta, estou à disposição para novo parecer”. 

Em discussão, o relato foi aprovado à unanimidade. 6. Solicitação de 

aproveitamento de créditos em atividades da discente Juliana Almeida Moreira: 

O professor José Luiz Marques Rocha, relator da solicitação, ressaltou que: “O 

presente processo trata da solicitação da discente Juliana Almeida Moreira de 

aproveitamento de créditos de Atividade Acadêmica realizada. A mesma solicita 1 

crédito relativo ao curso Política Nacional de Saúde Integral LGBT disponibilizado pelo 

AVASUS do Ministérios da Saúde (45h). Esta solicitação se baseia na Resolução 

Interna 004 - Aproveitamento de Créditos em Atividades Acadêmicas que indica que 

reconhece a Atividade Acadêmica V - Participação em cursos (presencial ou online) e 

seminários na área da Nutrição, com interface a sua pesquisa, com carga horária 

mínima de 30 horas em Instituição de Ensino reconhecida pelo MEC ou Organizações 
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e Sociedades de Pesquisa reconhecidas. Assim, salvo melhor juízo, sou de parecer 

favorável à solicitação da referida discente”. Em discussão, o relato foi aprovado à 

unanimidade. 7. Indicação de representante e suplente em comissão para 

elaboração de proposta de resolução sobre a política de reserva de vagas para 

a Pós-Graduação na Ufes: O coordenador relatou que as ações afirmativas tem sido 

fomentada no âmbito da Ufes, e foi solicitada a indicação de representantes para a 

comissão, buscando voluntários. Em discussão, os docentes sugeriram que fosse feito 

um levantamento sobre participação em comissões, indicando aqueles que estão 

participando em menor proporção para participar na comissão. 8. Proposta de 

alteração das normas de credenciamento e recredenciamento de docentes: Foi 

proposta pelo presidente da comissão, o envio para colaboração prévia do colegiado 

por e-mail para discussão na próxima reunião. 9. Alteração da categoria do 

professor José Luiz Marques Rocha: O professor Fabiano Kenji Haraguchi relatou 

que efetuou análise do currículo dos docentes colaboradores junto ao professor Luís 

Carlos Lopes Junior com fundamento na resolução vigente, relatando que no presente 

momento, o professor José Luiz Marques Rocha cumpre os requisitos para atuar 

como professor permanente, recomendando a alteração de sua posição no programa. 

Em discussão, a alteração de categoria do docente foi aprovada à unanimidade. 10. 

Proposta de APCN para doutorado: O coordenador relatou que a avaliação com 

nota 4 a comissão avaliadora recomendou o aumento de docentes permanentes, 

fortalecimento de ações de internacionalização e aumentar as atividades de 

cooperação, parcerias e intercâmbios nacionais e internacionais. Os itens formação e 

impacto na sociedade, avaliados como bom, também precisam ser melhorados para 

a próxima avaliação. O coordenador relatou que o prazo para APCN foi prorrogado 

até janeiro, retoma a proposta de ampliação da comissão com a inserção de mais 

docentes para construção de uma proposta. A comissão passa a ser composta pelos 

seguintes docentes: Luciane Bresciani Salaroli, Fabiano Kenji Haraguchi, Luís Carlos 

Lopes Júnior, Luíz Carlos de Abreu, Jackline Freitas Brilhante de São José, André 

Soares Leopoldo e Maria del Carmen Bisi Molina como membros iniciais da comissão, 

buscando contar com a participação do grupo. Em discussão, a proposta de 

submissão de APCN foi aprovada à unanimidade. Diante do exposto, foi proposta 

ainda a realização de uma reunião da comissão no dia 20 de outubro de 2022. 11. 
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Alteração de orientação da discente Amanda Machado Fiorotti: O professor 

Fabiano Kenji Haraguchi solicitou a alteração da orientação da discente, que passa a 

ser orientada pela professora Andressa Bolsoni Lopes, o professor Fabiano Kenji 

Haraguchi passa a ser coorientador. Em discussão, a proposta foi aprovada à 

unanimidade. 12. Solicitação de inclusão de coorientador: O professor Fabiano 

Kenji Haraguchi solicitou a inclusão da professora Andressa Bolsoni Lopes como 

coorientadora da discente Amanda Cristina Araujo Gomes. Em discussão, a proposta 

foi aprovada à unanimidade. 13. Solicitação de prorrogação de prazo para defesa 

da discente Gabriela Bernabé Braga: O professor Fabiano Kenji Haraguchi, 

orientador da discente, solicitou a prorrogação do prazo para defesa pelo prazo de 90 

dias. Em discussão, a proposta foi aprovada à unanimidade. 14. Outros assuntos: O 

professor Ascheri relatou que a Embrapa tinha um convênio que se encerrou, sugeriu 

que seja feito um novo convênio para facilitar as atividades realizadas junto à 

Embrapa. Nada mais havendo a tratar, a reunião foi encerrada e eu, Mônica Cristina 

Wanderley, lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, será assinada. 

 

Vitória, 29 de setembro de 2022. 

 
 
 

 
_______________________________ 

Mônica Cristina Wanderley 
Secretária do PPGNS / CCS / UFES 

 
_______________________________ 

Fabiano Kenji Haraguchi 
Coordenador do PPGNS / CCS / UFES 
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Ata da Nona Reunião Ordinária do 
Colegiado do Programa de Pós-
Graduação em Nutrição e Saúde do 
Centro de Ciências da Saúde da 
Universidade Federal do Espírito 
Santo, realizada no dia vinte e sete de 
outubro de dois mil e vinte e dois. 

 

 

No dia 27 de outubro do ano de dois mil e vinte e dois, às oito horas e trinta minutos, 

foi realizada a Nona Reunião Ordinária do Colegiado do Programa de Pós-Graduação 

em Nutrição e Saúde (PPGNS) do Centro de Ciências da Saúde (CCS) da 

Universidade Federal do Espírito Santo (Ufes) através da plataforma Google Meet 

(https://meet.google.com/hte-jkef-jdf), com a participação dos seguintes membros: 

Carolina Perim de Faria, Erica Aguiar Moraes, Fabíola Lacerda Pires Soares, Jackline 

Freitas Brilhante de São José, José Luis Ramirez Ascheri, José Luiz Marques Rocha, 

Karolini Zuqui Nunes, Luís Carlos Lopes Júnior, e Valdete Regina Guandalini. As 

docentes Ana Paula Lima Leopoldo, Erika Madeira Moreira da Silva, Luciane Bresciani 

Salaroli e Miriam Carmo Rodrigues Barbosa justificaram sua ausência. O coordenador 

Fabiano Kenji Haraguchi encontra-se em férias. Presentes também os representantes 

discentes Fernanda Duarte Mendes, Gabriela Bernabé Braga, Guilherme Augusto 

Loiola Passos e Vanusa Felício de Souza. Havendo quórum, o docente Luís Carlos 

Lopes Júnior, Coordenador Adjunto do PPGNS, deu por aberta a reunião. Informes e 

comunicados: 1. Indicação dos docentes Carolina Perim de Faria e Maria del 

Carmen Bisi Molina comissão para elaboração de proposta de resolução sobre 

a política de reserva de vagas para a Pós-Graduação na Ufes: O professor Luís 

Carlos Lopes Júnior informou que atendendo à deliberação da reunião anterior, as 

docentes foram indicadas e representarão o PPGNS na comissão. 2. Fórum de 

Coordenadores: O coordenador adjunto, Luís Carlos Lopes Júnior, que representou 

o PPGNS no fórum nacional de coordenadores relatou que o fórum ocorreu em 

Florianópolis/SC, em que foi discutida a agenda prioritária estratégica Política 

Nacional de Alimentação e Nutrição, com destaque à intervenção e métodos 

nutricionais no âmbito do SUS, translação do conhecimento e inserção social. 

Acrescentou também que foram avaliadas a situação dos programas de pós-
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graduação e da avaliação quadrienal da área, assim como foi informado que o qualis 

será divulgado até o final de 2022. 3. Processo Seletivo 2023: A professora Valdete 

Regina Guandalini, presidente da comissão, relatou que as inscrições se encerraram 

ontem, sendo totalizados 36 inscritos, 6 da linha 1 e 26 da linha 2, e que as inscrições 

serão homologadas na próxima segunda-feira. 4. Processo Seletivo de Pós-

Doutorado: O professor Luís Carlos Lopes Júnior relatou que foi divulgado edital para 

seleção de pós-doutorado com bolsa para a Linha 1, e solicitou a colaboração dos 

demais docentes na divulgação do edital. Pauta: 1. Aprovação das Atas da 8ª 

Reunião Ordinária, 5ª Reunião Extraordinária e 6ª Reunião Extraordinária do 

Colegiado do PPGNS do ano de 2022: As atas foram enviadas previamente aos 

membros do colegiado. Em discussão, as atas foram aprovadas à unanimidade. 2. 

Solicitação da professora Fabíola Lacerda Pires Soares de prorrogação do prazo 

para qualificação da discente Caroline Rodrigues Souto: A orientadora da 

discente relatou que a discente está concluindo os créditos para qualificação, mas que 

não tem condições de qualificar em janeiro, relata que a aluna teve problemas 

pessoais que dificultaram a evolução do trabalho escrito, de modo que solicitou a 

prorrogação para que possa concluir o trabalho. Em discussão, a solicitação foi 

aprovada à unanimidade. 3. Plano de atividades de Pós-doutorado de Orivaldo 

Florencio de Souza, sob supervisão do professor Luiz Carlos de Abreu (em 

anexo) – Relator: André Soares Leopoldo: O professor André Soares Leopoldo 

solicitou a retirada de pauta para que possa analisar a solicitação. 4. Solicitação de 

aprovação de composição de banca de defesa da discente Júlia Altoé Andrade: 

A relatora, professora Andressa Bolsoni Lopes, observou que “Trata o presente relato 

da aprovação e nomeação da Banca Examinadora de Defesa de Mestrado da discente 

Julia Altoe Andrade, matrícula 2020132273, sob orientação do Prof. Dr. Luiz Carlos 

de Abreu e coorientação da Profa. Dra. Luciane Bresciane Salaroli. Título do trabalho 

‘Indicativos de transtornos alimentares em adolescentes brasileiros abusado 

exualmente’, a ser realizada no dia 16/12/2022, 14 horas, na sala de conferência do 

PPGNS. Conforme o formulário apresentado neste processo, a banca estará 

composta pelos orientadores e pelo Prof. Dr. Romeu Paulo Martins Silva (PPGNS) 

como titular interno, Prof. Dra. Janaína Paula Costa da Silva (Professora Associada 

da Universidade Federal de Uberlândia - UFU) como titular externa, Prof. Dr. Jose Luiz 
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Marques Rocha como suplente interno (PPGNS) e Dra. Priscilla Rayanne e Silva como 

suplente externo (Doutora pela FMUSP.Nutricionista do InstitutoFederal Goiano, 

Ceres, GO). Considerando que todos os requisitos para a defesa, por parte da 

discente, foram atendidos; Considerando que as normas para composição de bancas 

de defesa no âmbito do Programa de Pós- Graduação em Nutrição e Saúde do Centro 

de Ciências da Saúde da Universidade Federal do Espírito Santo, descritas na 

resolução interna 007 de 2022 foram atendidas, Sou, salvo melhor juízo, de parecer 

favorável a aprovação e nomeação da Banca Examinadora de Defesa de mestrado 

da discente Julia Altoe Andrade”. Em discussão, a banca foi aprovada à unanimidade. 

5. Solicitação de aprovação de composição de banca de qualificação da 

discente Viviani Baptista Bueno: Banca para apresentação do trabalho: 

“Caracterização Físico-química, sensorial e análise glicêmica de biscoitos contendo 

farinha mista de pericarpo de milho e fubá”: no dia 24/11/2022 às 09h00, com a 

seguinte composição: Prof. Dra. Erika Madeira Moreira da Silva (Orientador); Prof. Dr. 

José Luis Ramirez Ascheri (Coorientador); Prof. Dra. Érica Aguiar Moraes 

(Examinador Interno); Prof. Dra. Christiane Mileib Vasconcelos (Examinador Externo); 

Prof. Dra. Jackline Freitas Brilhante de São José (Suplente Interno); Prof. Dra. 

Carmelita Zacchi Scolforo (Suplente Externo). Em discussão, a banca foi aprovada à 

unanimidade. 6. Solicitação de aprovação de composição de banca de 

qualificação da discente Mariana de Souza Vieira: Banca para apresentação do 

trabalho: “Qualidade de vida e fatores associados em mulheres com câncer de mama”: 

no dia 18/11/2022 às 14h30, com a seguinte composição: Prof. Dra. Valdete Regina 

Guandalini (Orientador); Prof. Dr. José Luiz Marques Rocha (Coorientador); Prof. Dra. 

Maria del Carmen Bisi Molina (Examinador Interno); Prof. Dra. Maria Cláudia 

Bernardes Spexoto (Examinador Externo); Prof. Dra. Míriam Carmo Rodrigues 

Barbosa (Suplente Interno); Prof. Dr. Wanderson Roberto da Silva (Suplente Externo). 

Em discussão, a banca foi aprovada à unanimidade. 7. Plano de atividades do 

professor José Luis Ramirez Ascheri: O coordenador adjunto relatou que o plano 

de trabalho visa aprovação de novo convênio com a Embrapa. O professor Ascheri 

salientou que o convênio visa possibilitar a adequação para realização de atividades 

conjuntas com o PPGNS, e propiciar a participação regular do docente. Em discussão, 

o plano de atividades foi aprovado à unanimidade. 8. Proposta de alteração das 
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normas de credenciamento e recredenciamento de docentes: O professor José 

Luiz Marques Rocha apresentou a proposta de resolução e efetuou alterações em 

conformidade com as sugestões do colegiado. Em discussão, a redação final será 

encaminhada aos membros do colegiado, para aprovação na próxima reunião de 

colegiado. Nada mais havendo a tratar, a reunião foi encerrada e eu, Mônica Cristina 

Wanderley, lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, será assinada. 

 

Vitória, 27 de outubro de 2022. 

 
 
 
 
 
 

 
_______________________________ 

Mônica Cristina Wanderley 
Secretária do PPGNS / CCS / UFES 

 
 

 
_______________________________ 

Luís Carlos Lopes Júnior 
Coordenador Adjunto do 

PPGNS/CCS/UFES 
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Ata da Décima Reunião Ordinária do 
Colegiado do Programa de Pós-Graduação 
em Nutrição e Saúde do Centro de Ciências 
da Saúde da Universidade Federal do 
Espírito Santo, realizada no dia dezessete 
de novembro de dois mil e vinte e dois. 

 

 

No dia 17 de novembro do ano de dois mil e vinte e dois, às oito horas e trinta minutos, foi 

realizada a Décima Reunião Ordinária do Colegiado do Programa de Pós-Graduação em 

Nutrição e Saúde (PPGNS) do Centro de Ciências da Saúde (CCS) da Universidade 

Federal do Espírito Santo (Ufes) através da plataforma Google Meet 

(https://meet.google.com/hte-jkef-jdf), com a participação dos seguintes membros: Ana 

Paula Lima Leopoldo, André Soares Leopoldo, Carolina Perim de Faria, Érica Aguiar 

Moraes, Erika Madeira Moreira da Silva, Fabíola Lacerda Pires Soares, Fabiano Kenji 

Haraguchi, Jackline Freitas Brilhante de São José, José Luis Ramirez Ascheri, José Luiz 

Marques Rocha, Luís Carlos Lopes Júnior, Luiz Carlos de Abreu, Maria del Carmen Bisi 

Molina, Miriam Carmo Rodrigues Barbosa, e Valdete Regina Guandalini. A docente Luciane 

Bresciani Salaroli justificou sua ausência. Presentes também os representantes discentes 

Gabriela Bernabé Braga, Roberto Júnio Gomes Silva e Vanusa Felício de Souza. Havendo 

quórum, o docente Fabiano Kenji Haraguchi, Coordenador do PPGNS, deu por aberta a 

reunião. Informes e comunicados: 1. Processo Seletivo para ingresso em 2023: A 

professora Valdete Regina Guandalini, presidente da comissão, relatou que houveram 36 

inscritos no processo seletivo, das quais 31 inscrições homologadas e habilitados para 

prova. Ressaltou que 28 candidatos compareceram à prova, em que somente 15 

candidatos alcançaram a pontuação mínima para avançar à fase de entrevistas. Salientou 

que a prova escrita demonstrou o despreparo dos candidatos, de modo que não serão 

preenchidas todas as vagas ofertadas, em especial na Linha 1, que só teve um candidato 

habilitado. 2. Processo Seletivo de Pós-Doutorado: O coordenador Fabiano Kenji 

Haraguchi relatou que houve apenas uma inscrição no processo seletivo, observou que 

estão acontecendo diversos processos seletivos de Pós-Doutorado em todo o país, 

limitando o interesse dos candidatos. Observou que a candidata tem um currículo 

interessante com formação na Ufes de Alegre, o plano de trabalho apresentado foi 

aprovado pela comissão, e na próxima semana haverá entrevista, na expectativa de 
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preencher a vaga. O coordenador salientou ainda que o prazo para implementação de 

bolsas do edital é até março, de modo que é necessário que seja feito o processo seletivo 

para a segunda bolsa do edital em janeiro. 3. Recursos do PROAP: O coordenador 

observou que os recursos do PROAP de 2022 foram utilizados em quase sua totalidade, 

sendo utilizado principalmente para pagar inscrições em eventos para discentes e 

docentes, passagens para discentes e viagem ao fórum de coordenador, restando cerca de 

R$ 200,00 (duzentos reais). 4. APCN Doutorado: O professor Fabiano Kenji Haraguchi 

relatou foi formada uma comissão para criação de proposta, foram feitas reuniões com 

docentes para elaboração de uma proposta, discutindo que os docentes do próprio 

programa seriam suficientes para obter a aprovação do curso de doutorado, sem que a 

inclusão de docentes externos seja a princípio necessária. Relatou a sugestão da inclusão 

de dois docentes de fora do grupo, assim como quatorze docentes do programa que 

preenchem os requisitos para participação na proposta. Desta forma, propôs a realização 

de nova reunião para finalizar a indicação de participações da proposta. O professor Luiz 

Carlos de Abreu salientou que os demais docentes não participantes da proposta inicial, 

poderão ser incluídos no grupo após a aprovação do curso, seleção inicial visa maximizar 

as chances de aprovação da proposta. 5. Autoavaliação: A professora Jackline Freitas 

Brilhante de São José, presidente da comissão de autoavaliação, relatou que os formulários 

foram atualizados e encaminhados, visando divulgar os resultados no início do próximo 

ano. A professora solicitou ainda a colaboração dos docentes no sentido de incentivar os 

egressos a responder os questionários e ajudar na divulgação. O coordenador destacou 

que o processo de avaliação teve início em 07/11/2022 com previsão de encerramento de 

recebimento dos questionários até 09/12/2022, e está sendo divulgado pela secretaria. 

Pauta: 1. Aprovação da Ata da 9ª Reunião Ordinária do Colegiado do PPGNS/Ufes do 

ano de 2022: A ata foi enviada previamente aos membros do colegiado. Em discussão, a 

ata foi aprovada à unanimidade. 2.1. Solicitação de Aprovação de Banca de qualificação 

da discente Camila Vilarinho Vidigal: Banca para apresentação do trabalho “Consumo 

alimentar, composição corporal e saúde óssea em mulheres pós menopausadas”: no dia 

25/11/2022 às 14h30, com a seguinte composição: Prof. Dra. Valdete Regina Guandalini 

(Orientador); Prof. Dr. José Luiz Marques Rocha (Coorientador); Prof. Dra. Carolina Perim 

de Faria (Examinador Interno); Prof. Dra. Glaucia Cristina de Campos (Examinador 

Externo); Prof. Dr. Fabiano Kenji Haraguchi (Suplente Interno); Prof. Dra. Fernanda de 

Carvalho Vidigal (Suplente Externo). Em discussão, a banca foi aprovada à unanimidade. 
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2.2. Solicitação de Aprovação de Banca de qualificação da discente Vanusa Felício 

de Souza: Banca para apresentação do trabalho “Obesidade Sarcopênica e Marcadores 

Inflamatórios em mulheres com câncer de mama não metastático” no dia 09/12/2022 às 

15h00, com a seguinte composição: Prof. Dra. Valdete Regina Guandalini (Orientador); 

Prof. Dr. José Luiz Marques Rocha (Coorientador); Prof. Dra. Andressa Bolsoni Lopes 

(Examinador Interno); Prof. Dra. Carina Rossini (Examinador Externo); Prof. Dr. Luís Carlos 

Lopes Júnior (Suplente Interno); Prof. Dra. Maria Cláudia Spexoto (Suplente Externo). Em 

discussão, a banca foi aprovada à unanimidade. 2.3. Solicitação de Aprovação de Banca 

de qualificação da discente Roberto Júnio Gomes Silva: Banca para apresentação do 

trabalho “Prevalência de clusters de sintomas oncológicos e correlações com estado 

nutricional e a qualidade de vida de mulheres com câncer de mama hospitalizadas” no dia 

19/12/2022 às 14h00, com a seguinte composição: Prof. Dr. Luís Carlos Lopes Júnior 

(Orientador); Prof. Dr. Fabiano Kenji Haraguchi (Examinador Interno); Prof. Dra. Michelle 

Darezzo Rodrigues Nunes (Examinador Externo); Prof. Dra. Karolini Zuqui Nunes (Suplente 

Interno); Prof. Dr. Vander Monteiro da Conceição (Suplente Externo). Em discussão, a 

banca foi aprovada à unanimidade. 2.4. Solicitação de Aprovação de Banca de 

qualificação da discente Juliana Almeida Moreira: Identificados impedimentos à banca 

proposta, a composição foi retirada de pauta. 2.5. Solicitação de Aprovação de Banca de 

qualificação da discente Luciana Bicalho Cevolani Pires: Banca para apresentação do 

trabalho “Efeito da suplementação de Ômega-3 no estado nutricional de pacientes com 

câncer de pâncreas: uma revisão sistemática de ensaios clínicos” no dia 22/12/2022 às 

13h30, com a seguinte composição: Prof. Dr. Luís Carlos Lopes Júnior (Orientador); Prof. 

Dra. Luciane Bresciani Salaroli (Coorientador); Prof. Dra. Karolini Zuqui Nunes (Examinador 

Interno); Prof. Dra. Olívia Perim Galvão de Podestá (Examinador Externo); Prof. Dra. 

Andressa Bolsoni Lopes (Suplente Interno); Prof. Dra. Caroline Amélia Gonçalves (Suplente 

Externo). Em discussão, a banca foi aprovada à unanimidade. 3. Solicitação de 

aproveitamento de créditos em atividades da discente Luisa Martins Simmer: A 

relatora, professora Jackline Freitas Brilhante de São José observou o conflito entre o 

Regulamento Geral da Pós-Graduação e o Regimento Interno, que impedem o 

aproveitamento. O coordenador salientou que este item é objeto de alterações propostas 

pela PRPPG, sendo necessário aguardar o aproveitamento das atividades no caso de 

aprovação das alterações no Regulamento Geral. Diante do exposto, a solicitação foi 

retirada de pauta. 4. Plano de atividades de Pós-doutorado de Orivaldo Florencio de 
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Souza, sob supervisão do professor Luiz Carlos de Abreu: O professor André Soares 

Leopoldo, relator da solicitação, observou que “Trata o presente processo de apresentação 

do plano de trabalho do candidato Prof. Dr. Orivaldo Florencio de Souza para estágio de 

Pós-doutorado pelo Programa de Pós Graduação em Nutrição e Saúde da Universidade 

Federal do Espírito Santo, sob a Supervisão do Professor Doutor Luiz Carlos de Abreu. O 

plano de trabalho do proponente apresenta como proposta e realização do projeto intitulado 

‘Interrelação entre horas de trabalho diário, satisfação no trabalho, duração do sono e 

intensidade de dor musculoesqueléticas em mototaxistas: uma abordagem de modelagem 

de equação estrutural generalizada’ e traz como justificativa a necessidade de investigação 

sobre os impacto das horas de trabalho diário e satisfação no trabalho em mototaxista 

mediado pela duração do sono sobre as dores musculoesquelética, o qual ainda não é 

conhecido, bem como os modelos de equações estruturais generalizadas que permitem 

identificar os efeitos diretos, indiretos e totais entre diversas variáveis. Como resultados 

esperados, o proponente afirma que a presente investigação se constituirá em avanço no 

conhecimento teórico do impacto das horas de trabalho e satisfação do trabalho sobre a 

duração do sono e dor musculoesquelética em mototaxista. Além disso, contribuirá com 

informações sobre a relação bidirecional da duração do sono e dor musculoesquelética. 

Deste modo, os resultados auxiliarão no direcionamento na elaboração de ações sobre a 

melhoria da saúde do mototaxista por órgãos públicos. Sobre a viabilidade técnica, o 

proponente informa que o presente projeto pesquisa contido neste Plano de Trabalho para 

Estágio de Pós-Doutorado é uma continuidade do Projeto ‘Sintomas osteomusculares em 

mototaxista de Rio Branco-AC’ desenvolvido na Universidade Federal do Acre, com dados 

já coletados. Saliento ainda que o proponente menciona no plano de trabalho qual a área 

de concentração que o projeto está contemplado; no caso a ‘Nutrição, Alimentação e 

Saúde’, mas não a linha de pesquisa. Contudo, ressalto que após análise da temática a ser 

desenvolvida pelo candidato e observando o que dispõe os critérios para análise de plano 

de trabalho de estágio de Pós-Doutorado no âmbito da UFES e do PPGNS, fiquei com 

dúvidas sobre a pertinência da proposta à linha de pesquisa pleiteada, provavelmente a 

Linha 2 - Diagnóstico e intervenção em nutrição e saúde e, informo que s.m.j, não observei 

aderência do projeto em questão à mesma, desde que a mesma apresenta como objetivo 

o estudo dos problemas nutricionais e outros agravos de saúde associados, bem como os 

determinantes do processo saúde-doença e suas interfaces com os processos biológicos, 

socioeconômicos, culturais e ambientais. Neste sentido, gostaria de maiores informações 
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por parte do proponente em relação à possível aderência e consonância da proposta com 

a linha de pesquisa pleiteada, uma vez que o projeto em questão visa analisar a interrelação 

entre horas de trabalho diário, satisfação no trabalho, duração do sono e intensidade de dor 

musculoesqueléticas em mototaxistas de Rio Branco, Acre. Assim, não identifiquei na 

proposta uma possível relação com a linha de pesquisa com a área de Nutrição, apesar de 

observar o mérito científico da mesma, lembrando que linha de pesquisa em questão 

investiga o estudo dos problemas nutricionais e outros agravos de saúde associados. O 

plano de trabalho também prevê a inserção do candidato em atividades de extensão com 

potencial para articulação da comunidade acadêmica com a sociedade mediante ações de 

prevenção e promoção de saúde dos mototaxistas, bem como no âmbito da vivência 

comunitária, onde poderão ser divulgados materiais informativos sobre a prevenção de 

dores musculoesquelética e higiene do sono. Em relação às atividades de ensino na 

graduação e pós-graduação, o proponente menciona que existe potencial para ministrar 

disciplinas em colaboração, tais como Metodologia Científica ou Epidemiologia. Ressalto 

ainda que o plano de trabalho menciona que o proponente também poderá assessorar na 

orientação e coorientação em trabalhos de conclusão de curso, dissertações ou teses. Por 

fim, saliento que os seguintes documentos devem ser analisados pelo PPGNS para fins de 

efetivação do estágio de Pós-Doutorado no âmbito da UFES: documentos: Currículo Lattes 

do Orivaldo Florencio de Souza (Proponente), Currículo Lattes do Supervisor (Prof. Dr. Luiz 

Carlos de Abreu), Ofício ao Programa de Pós-Graduação em Nutrição e Saúde (Solicitação 

de Estágio de Pós-Doutorado, Carta de aceite por parte do supervisor e declaração de 

reconhecimento de direitos de propriedade intelectual, os quais já foram encaminhados ao 

PPGNS. Considerando o exposto, o que dispõe a Resolução CEPE No 18/2021 e os 

benefícios para o Programa de Pós-Graduação em Nutrição e Saúde, para seu supervisor 

e para a instituição, recomendo a APROVAÇÃO, salvo melhor juízo, da solicitação do plano 

de trabalho do candidato ao estágio de pós-doutorado, Orivaldo Florencio de Souza. No 

entanto, gostaria de condicionar a APROVAÇÃO do plano de trabalho com um melhor 

detalhamento da proposta e sua relação com a linha de pesquisa pleiteada na área da 

Nutrição”. Diante do exposto, o plano de atividades foi aprovado por unanimidade 

condicionado à sua retificação, que deve deixar clara a aderência do projeto à linha de 

pesquisa 2 do PPGNS. 5. Proposta de alteração das normas de Credenciamento e 

Recredenciamento do PPGNS: O coordenador observou que a discussão pontual da 

Norma Interna proposta na última reunião. O professor Luís Carlos Lopes Júnior, presidente 

Documento assinado eletronicamente nos moldes do art. 10 da MP 2200/01 e Lei 14063/20
[Hash SHA256] e9937e6bc4dae000615abc27f2c7d57c0b2d6a2a8906a539ffde433913f1f5da



UNIVERSIDADE FEDERAL DO ESPÍRITO SANTO 

CENTRO DE CIÊNCIAS DA SAÚDE 

PROGRAMA DE PÓS-GRADUAÇÃO EM NUTRIÇÃO E SAÚDE 

 

 

Página 6 de 6. 

da comissão, relatou que a redação final foi encaminhada aos docentes, não havendo 

nenhuma alteração complementar indicada. Diante do exposto, a redação final foi aprovada 

à unanimidade. 6. Oferta de disciplinas 2023/1: O professor Fabiano Kenji Haraguchi 

informou que é preciso finalizar a oferta e aprovar os programas das disciplinas na próxima 

reunião a ser realizada em quinze de dezembro. Após as discussões, ficou estabelecido 

que os programas de disciplinas deverão ser encaminhados ao colegiado com 

antecedência para aprovação em colegiado e para a proporcionar ampla divulgação aos 

discentes. Nada mais havendo a tratar, a reunião foi encerrada e eu, Mônica Cristina 

Wanderley, lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, será assinada. 

 

Vitória, 17 de novembro de 2022. 

 
 
 
 

 
_______________________________ 

Mônica Cristina Wanderley 
Secretária do PPGNS / CCS / UFES 

 

 
_______________________________ 

Fabiano Kenji Haraguchi 
Coordenador do PPGNS/CCS/UFES 
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Ata da Décima Primeira Reunião Ordinária do 
Colegiado do Programa de Pós-Graduação 
em Nutrição e Saúde do Centro de Ciências 
da Saúde da Universidade Federal do Espírito 
Santo, realizada no dia quinze de dezembro 
de dois mil e vinte e dois. 

 

No dia 15 de dezembro do ano de dois mil e vinte e dois, às oito horas e trinta minutos, foi 

realizada a Décima Reunião Ordinária do Colegiado do Programa de Pós-Graduação em 

Nutrição e Saúde (PPGNS) do Centro de Ciências da Saúde (CCS) da Universidade 

Federal do Espírito Santo (Ufes) através da plataforma Google Meet 

(https://meet.google.com/hte-jkef-jdf), com a participação dos seguintes membros: Ana 

Paula Lima Leopoldo, André Soares Leopoldo, Érica Aguiar Moraes, Erika Madeira Moreira 

da Silva, Fabíola Lacerda Pires Soares, Fabiano Kenji Haraguchi, Jackline Freitas Brilhante 

de São José, José Luis Ramirez Ascheri, José Luiz Marques Rocha, Luciane Bresciani 

Salaroli, Luís Carlos Lopes Júnior, Luiz Carlos de Abreu e Miriam Carmo Rodrigues 

Barbosa. A docente Maria del Carmen Bisi Molina justificou sua ausência. A professora 

Valdete Regina Guandalini encontra-se afastada. Presentes também os representantes 

discentes Gabriela Bernabé Braga e Vanusa Felício de Souza. Havendo quórum, o docente 

Fabiano Kenji Haraguchi, Coordenador do PPGNS, deu por aberta a reunião. Informes e 

comunicados: 1. Aprovação ad referendum da banca de qualificação da discente 

Juliana Almeida Moreira: O professor Fabiano Kenji Haraguchi aprovou ad referendum 

banca de qualificação para apresentação do trabalho “Fatores associados ao consumo de 

álcool e outras drogas de pessoas transgêneros residentes no Espírito Santo”: no dia 

16/12/2022 às 14h00, com a seguinte composição: Prof. Dr. José Luiz Marques Rocha 

(Orientador); Prof. Dr. Luís Carlos Lopes Júnior (Coorientador); Prof. Dra. Carolina Perim 

de Faria (Examinador Interno); Prof. Dr. Pablo Cardozo Rocon (Examinador Externo); Prof. 

Dra. Miriam Carmo Rodrigues Barbosa (Suplente Interno); Prof. Dra. Kiriaque Barra Ferreira 

Barbosa (Suplente Externo). 2. Aprovação ad referendum da banca de defesa da 

discente Giuliana Rizzo Taveira: O professor Luís Carlos Lopes Júnior aprovou banca de 

defesa para apresentação do trabalho “Evolução do estado nutricional e fatores clínicos 

associados em crianças com Alergia à Proteína do Leite de Vaca em uso de fórmulas 

infantis especiais.”: no dia 19/12/2022 às 14h00, com a seguinte composição: Prof. Dra. 

Miriam Carmo Rodrigues Barbosa (Orientador); Prof. Dra. Carolina Perim de Faria 

(Coorientador); Prof. Dra. Fabíola Lacerda Pires Soares (Examinador Interno); Prof. Dra. 
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Raquel Bicudo Mendonça (Examinador Externo); Prof. Dr. Fabiano Kenji Haraguchi 

(Suplente Interno); Prof. Dra. Juliana Fernandez Santana e Meneses (Suplente Externo). 3. 

Regulamento Geral da Pós-Graduação (Resolução 03/2022): O coordenador observou 

que nas duas últimas reuniões na Câmara de Pós-Graduação foram discutidos ajustes no 

Regulamento Geral da Pós-Graduação, destacando que foi aprovada a proposta de 24 

créditos em disciplinas e atividades, sem distinção. 4. APCN Doutorado: O professor 

Fabiano Kenji Haraguchi relatou que o prazo para chegada de proposta de novos cursos 

na PRPPG era novembro, mas foi solicitado pelos coordenadores a aprovação 

extraordinária em dezembro. Relata ainda que a comissão encaminhou a proposta ao CCS 

para a reunião de hoje, e posteriormente encaminhada à PRPPG para aprovação até 

22/12/2022. Desta forma, a proposta deverá ser lançada no sistema até o prazo de 

20/01/2023. 5. Período de férias da secretaria do PPGNS: O coordenador relatou que 

recesso e férias da secretaria do PPGNS ocorrerão de 22/12/2022 a 01/02/2023, 

salientando que demandas emergenciais devem ser encaminhadas à Coordenação neste 

período. Pauta: 1. Aprovação da Ata da 10ª Reunião Ordinária do Colegiado do 

PPGNS/Ufes do ano de 2022: A ata foi enviada previamente aos membros do colegiado. 

Em discussão, a ata foi aprovada à unanimidade. 2. Plano de atividades de Pós-

doutorado de Monica Cattafesta, sob supervisão da professora Luciane Bresciani 

Salaroli: A professora Jackline Freitas Brilhante de São José, relatora da proposta, 

observou que “A presente solicitação trata da apresentação do plano de trabalho da 

candidata Dra. Mônica Cattafesta para estágio de Pós-doutorado pelo Programa de Pós-

graduação em Nutrição e Saúde da Universidade Federal do Espírito Santo, sob a 

supervisão da Professora Dra. Luciane Bresciani Salaroli, no período de 05/11/2022 a 

05/11/2024. A candidata apresentou os documentos previstos na Resolução n. 18/2021 que 

regulamenta o Estágio de Pós-Doutorado da UFES, a saber: I- Carta endereçada à 

coordenação do programa de pós-graduação com solicitação de estágio de pós-doutorado; 

II. Plano de trabalho a ser desenvolvido durante o pós-doutoramento, conforme anexo I da 

Resolução; III. carta de um docente permanente do programa de pós-graduação aceitando 

a supervisão do plano de trabalho proposto, conforme anexo II da Resolução; IV. 

declaração de reconhecimento de direitos de propriedade intelectual em benefício da Ufes, 

em razão dos resultados a serem obtidos nas suas atividades de pesquisa previstas no 

plano de trabalho, conforme anexo III da Resolução; V. currículo cadastrado e atualizado 

na Plataforma Lattes; VI. currículo do supervisor cadastrado e atualizado na Plataforma 
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Lattes. Além disso, também encaminhou a ficha cadastral solicitada pelo PPGNS. O plano 

de trabalho da candidata ao pós-doutoramento apresenta como proposta a realização do 

projeto intitulado ‘Consumo alimentar e fatores associados: estudo em usuários do serviço 

de hemodiálise no Espírito Santo’. A candidata indica que área de concentração do plano 

de trabalho é para Linha 2 (diagnóstico e intervenção em nutrição e saúde). A proposta da 

temática se deve ao fato de que apesar das evidências da relação entre o consumo 

alimentar, o estado nutricional e o sucesso no tratamento dos hemodialíticos, é escasso na 

literatura estudos que avaliem em hemodialíticos a adesão aos padrões alimentares, fatores 

associados e as consequências ao estado nutricional, tal como é proposto no plano de 

trabalho. A candidata ressalta que, diante disso, o plano de trabalho demonstra o ineditismo 

da presente investigação para o estado do Espírito Santo. De acordo com a candidata o 

desenvolvimento do trabalho buscará inserir, no âmbito do SUS local, ações voltadas para 

a atenção à saúde dos usuários do serviço em hemodiálise, com ênfase no estudo do 

consumo alimentar e nutricional, ao fornecer subsídios para o fortalecimento das ações de 

vigilância epidemiológica, promoção, prevenção e a consequente proteção da saúde 

desses indivíduos. Além disso, a candidata destaca que as contribuições do projeto 

poderão ser observadas a nível municipal, local, estadual e federal. No que diz respeito a 

viabilidade técnica, a candidata declara que possui alta viabilidade técnica e financeira para 

execução da proposta pois o estudo proposto faz parte da pesquisa financiada pela 

Fundação de Amparo à Pesquisa e Inovação do Espírito Santo (FAPES) sob o edital 

FAPES/CNPq/Decit-SCTIE-MS/SESA No 03/2018 – PPSUS e trabalhará com dados ainda 

não analisados desta investigação. Destaca ainda que o projeto já foi aprovado pelo Comitê 

de Ética em Pesquisa (CEP) da Ufes sob o número 2.104.942. E que também, contará, com 

o fomento da Fapes, mediante o edital no 15/2022 de Fixação e Aperfeiçoamento de 

Doutores no Espírito Santo, o que viabiliza sua execução. Em relação às atividades de 

extensão, a candidata reporta que pretende participar de discussões científicas que 

abranjam problemas que dialoguem com a sociedade e com o métier epidemiológico e 

nutricional, e que pretende a publicação dos resultados da pesquisa em periódicos de 

acesso público. No que diz respeito a inserção em atividades de ensino na graduação e na 

pós-graduação, a candidata informou que pretende ofertar disciplinas optativas para alunos 

matriculados nos cursos de PPGNS e em Saúde Coletiva da Ufes, se envolver em 

processos de orientação e/ou coorientação de alunos da graduação em Nutrição e do 

PPGNS, assim como auxiliar na supervisão de estágio em Nutrição Clínica da mesma 
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instituição. De acordo com a Resolução 18/2021, o candidato ao estágio de pós-doutorado 

deverá atender uma das condições apresentadas no artigo 10. A candidata declara atender 

ao inciso I (não ter vínculo empregatício, com bolsa fornecida por agências de fomento, 

fundações, empresas ou outras instituições de apoio à pesquisa). Além disso, de acordo 

com a Resolução 18/2021, o estágio de pós-doutorado previsto nos incisos I e IV deste 

artigo deverá ser realizado em tempo integral. Entretanto, a candidata reporta carga horária 

no documento igual a 30 horas. Dessa forma, indico o ajuste no plano de trabalho para 

atendimento a Resolução. Aproveito para reportar que os estágios de pós-doutorado que 

excedam o prazo de 12 (doze) meses deverão ter sua autorização renovada anualmente, 

mediante aprovação de relatório parcial, conforme previsto no inciso I do artigo 7º da 

Resolução CEPE n. 18/2021. Considerando o exposto, o que dispõe a Resolução CEPE n. 

18/2021 e os benefícios para o Programa de Pós-Graduação em Nutrição e Saúde, para o 

supervisor e para a instituição, salvo melhor juízo, sou de parecer favorável à solicitação 

desde que a candidata ao estágio de pós-doutorado adeque a carga horária do plano de 

trabalho conforme é indicado na supracitada resolução”. Em discussão, o plano de 

atividades foi aprovado à unanimidade. 3. Solicitação de prorrogação do prazo de 

qualificação dos discentes: 3.1. Fernando Barbosa de Souza: a orientadora Miriam 

Carmo Rodrigues Barbosa solicitou a prorrogação pelo prazo de 60 dias. Em discussão, a 

solicitação foi aprovada à unanimidade. 3.2. Aline Carvalho Salvador Medeiros: a 

orientadora Jackline Freitas Brilhante de São José solicitou a prorrogação pelo prazo de 90 

dias. Em discussão, a solicitação foi aprovada à unanimidade. 3.3. Priscila Endlich Lozer: 

a orientadora Jackline Freitas Brilhante de São José solicitou a prorrogação pelo prazo de 

90 dias. Em discussão, a solicitação foi aprovada à unanimidade. 3.4. Lucas Furtado 

Domingos: o orientador André Soares Leopoldo solicitou a prorrogação pelo prazo de 90 

dias. Em discussão, a solicitação foi aprovada à unanimidade. 4. Solicitação de 

prorrogação de prazo de defesa do discente Pedro Antonio Souza de Almeida: A 

orientadora do aluno, professora Miriam Carmo Rodrigues Barbosa solicitou a prorrogação 

pelo prazo de 60 dias. Em discussão, a solicitação foi aprovada à unanimidade. 5. 

Solicitação de alteração de orientador da discente Juliana Almeida Moreira: A 

solicitação foi feita de maneira consensual, de modo que a discente passa a ser orientada 

pelo professor José Luiz Marques Rocha e coorientada pelo professor Luís Carlos Lopes 

Júnior. Diante do exposto, a alteração de orientação foi aprovada à unanimidade. 6. Oferta 

de disciplinas 2023/1: O professor Fabiano Kenji Haraguchi apresentou as propostas das 
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seguintes disciplinas: 6.1. Metodologia da pesquisa em Nutrição e Saúde (60h): 

Lecionada por Fabiano Kenji Haraguchi e Luciane Bresciani Salaroli; 6.2. Prática baseada 

em evidências (45h): Lecionada por Luís Carlos Lopes Júnior; 6.3. Bioestatística (60h): 

Lecionada por Luiz Carlos de Abreu; 6.4. Alimentos funcionais e saúde (30h): Lecionada 

por Karolini Zuqui Nunes; 6.5. Bioquímica do exercício e nutrição (45h): Lecionada por 

Romeu Paulo Martins Silva; 6.6. Métodos de análise do consumo alimentar de 

populações (45h): Lecionada por Monica Cattafesta e Luciane Bresciani Salaroli; 6.7. 

Seminários (30h): Lecionada por Miriam Carmo Rodrigues Barbosa e José Luiz Marques 

Rocha; 6.8. Métodos de análise de alimentos: Lecionada por Jackline Freitas Brilhante 

de São José, Érica Aguiar Moraes e Marcella Ramos Sant’Ana. O coordenador solicitou 

ainda a colaboração dos demais docentes para liberação dos discentes no sentido de 

liberar os discentes em uma semana de abril para participação na disciplina condensada 

Bioquímica dos exercícios e nutrição. Em discussão, a oferta foi aprovada à unanimidade. 

7. Solicitação de aproveitamento de créditos da discente Fernanda Duarte Mendes: O 

relator da solicitação, professor Luís Carlos Lopes Júnior observou que “Trata o presente 

parecer de solicitação de aproveitamento de créditos externos cursados pela pós-

graduanda Fernanda Duarte Mendes. Trata-se de disciplina que compõe o núcleo de 

formação geral convergente com o programa de Pós-graduação em Nutrição e Saúde, bem 

como cursada em Instituição de Ensino Superior recomendada pela Capes. A proponente 

obteve sucesso na mesma com os seguintes dados auferidos ao final da disciplina: 

Instituição: Fundação Oswaldo Cruz (Fiocruz); Disciplina: Avaliação do Consumo Alimentar 

de Populações; Profa. Responsável: Marina Campos Araújo; Período: 06/09 a 06/10/2022; 

Créditos: 02; Carga horária: 60h; Conceito: A; Frequência: 100%; Diante do exposto, salvo 

melhor juízo sou de parecer favorável a concessão de duas unidades de créditos a 

proponente”. Em discussão, o relato foi aprovado à unanimidade. 8. Solicitação de 

aproveitamento de créditos do discente Luiz Claudio Barreto Silva: O relator da 

solicitação, professor Luiz Carlos de Abreu; observou que “Trata-se de disciplina que 

compõe o núcleo de formação geral convergente com o programa de Pós-graduação em 

Nutrição e Saúde, bem como cursada em Instituição de Ensino Superior recomendada pela 

Capes e com prestigio internacional. O proponente obteve sucesso na mesma com os 

seguintes dados auferidos ao final da disciplina: Instituição: Fundação Oswaldo Cruz 

(Fiocruz), Disciplina: Avaliação do Consumo Alimentar de Populações, Professora 

responsável: Marina Campos Araújo, Período: 06/09 a 06/10/2022, Créditos: 02, Carga 
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horária: 60h, Conceito: A, Frequência: 100%. Assim, sou favorável a concessão de duas 

unidades de créditos ao proponente”. Em discussão, o relato foi aprovado à unanimidade. 

9. Solicitação de aproveitamento de créditos da discente Kellyda Cinnara: A relatora 

da solicitação, professora Fabíola Lacerda Pires Soares observou que “Trata-se o presente 

processo do requerimento da discente Kéllyda Cinnara da Silva Moura de aproveitamento 

de créditos de disciplinas. A discente cursou as seguintes disciplinas: (1) ‘Fundamentos de 

Estudos Longitudinais’ no Programa de Pós-graduação em Saúde e Nutrição (UFOP), no 

período de 01/04/2022 a 24/06/2022, totalizando carga horária de 30 horas (2 créditos). A 

discente comprova aprovação na disciplina (Conceito A). (2) ‘Construção e Análise de 

Bancos de Dados’ no Programa de Pós-graduação em Saúde e Nutrição (UFOP), no 

período de 13/10/2021 a 08/12/2021, totalizando carga horária de 45 horas (3 créditos). A 

discente comprova aprovação na disciplina (Conceito A). Considerando o exposto no artigo 

36 do Regimento Interno, e salvo melhor juízo, sou de parecer FAVORÁVEL ao 

aproveitamento de créditos conforme solicitado”. Em discussão, o relato foi aprovado à 

unanimidade. 10. Homologação do resultado final do processo seletivo de Pós-

doutorado 2022: O professor Fabiano Kenji Haraguchi, presidente da Comissão, relatou 

que houve somente uma candidata a Marcela Ramos Sant`Ana, que foi aprovada ao final 

do Processo Seletivo de Pós-Doutorado. Em discussão, o resultado do processo seletivo e 

o plano de trabalho apresentado foram aprovados à unanimidade. Após a homologação, foi 

proposta como supervisora da pesquisadora a professora Jackline Freitas Brilhante de São 

José. Em discussão, a proposta foi aprovada à unanimidade. 11. Homologação do 

resultado final do Processo Seletivo para aluno regular 2023: O professor José Luiz 

Marques Lopes, coordenador do Processo Seletivo após o afastamento da professora 

Valdete Regina Guandalini. Relatou que foram aprovados após todas as etapas do 

processo seletivo um total de 12 candidatos aprovados, sendo somente 1 candidato 

aprovado para a linha 1 e 11 candidatos aprovados na linha 2. Assim, foram definidos os 

orientadores dos aprovados conforme segue: Karoline Neumann Gomes - Orientadora: 

Karolini Zuqui Nunes; Thainá Borges Santos - Orientador: Luís Carlos Lopes Júnior; 

Marcyelle Pavesi Werneck - Orientador: Luís Carlos de Abreu; Yasmin Franco Rodrigues 

Silva - Orientador: Luciane Bresciani Salaroli; Letícia Batista de Azevedo - Orientador: Maria 

del Carmen Bisi Molina; Flávia Novato Viana - Orientador: André Soares Leopoldo; Fabiane 

Merigueti Nunes - Orientador: Ana Paula Lima Leopoldo; Aliane dos Santos Silva - 

Orientador: Míriam Carmo Rodrigues Barbosa; Micheli Gomes Garcia das Mercês - 
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Orientador: Fabiano Kenji Haraguchi; Beatriz Souza Silva - Orientador: José Luiz Marques 

Rocha; Gabriela Grilo da Silva - Orientador: Fabíola Lacerda Pires Soares; Jeferson 

Barboza da Silva - Orientador: Luiz Carlos de Abreu. Em discussão, o resultado final e 

orientadores foi aprovado à unanimidade. 12. Proposta de novo processo seletivo para 

pós-doutorado: O professor Fabiano Kenji Haraguchi relatou que a Capes alterou o 

cronograma para implementação das bolsas, com a data limite de março de 2023 para 

implementação da segunda bolsa. Desta forma, apresenta a proposta de edital para 

realização de novo processo seletivo para seleção de candidatos para a linha 2, com a 

seguinte composição da comissão: Fabiano Kenji Haraguchi, Luís Carlos Lopes Júnior e 

Luís Carlos de Abreu o professor André Soares Leopoldo como suplente. Em discussão, a 

proposta de edital foi aprovada à unanimidade. 13. Proposta de novo processo seletivo 

para aluno regular - Vagas remanescentes: O coordenador apontou a necessidade de 

participação dos docentes que estão abaixo da média de orientações, propôs a realização 

de novo processo seletivo de vagas remanescentes específico para a linha 1, apresentando 

proposta de edital. Definiu ainda a seguinte composição da Comissão de Processo Seletivo 

de Vagas Surgidas: André Soares Leopoldo, Andressa Bolsoni Lopes (presidente), Karolini 

Zuqui Nunes e Fabiano Kenji Haraguchi (suplente). Em discussão, a proposta de processo 

seletivo e composição da comissão foram aprovados à unanimidade. 14. Outros assuntos: 

Adicionalmente, foi levantada a questão da participação de Pós-doutorandos em reunião 

de colegiado. Foi proposta a participação dos pesquisadores, com direito de fala, mas sem 

direito de voto. Em discussão, a proposta foi aprovada à unanimidade. Nada mais havendo 

a tratar, a reunião foi encerrada e eu, Mônica Cristina Wanderley, lavrei a presente ata que, 

após lida e aprovada, será assinada. 

 

Vitória, 15 de dezembro de 2022. 

 
 
 
 

 
_______________________________ 

Mônica Cristina Wanderley 
Secretária do PPGNS / CCS / UFES 

 

 
_______________________________ 

Fabiano Kenji Haraguchi 
Coordenador do PPGNS/CCS/UFES 
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